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МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
Депутаты Парламентского 
Собрания помогли 
исполнить детские 
желания на Новый год
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Самая-самая мама России воспитала обездоленных ребятишек  
и жалеет только об одном – могла бы больше

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ  
В 2024 ГОДУ

ТЯНЕТСЯ НИТОЧКА
Оршанский льнокомбинат 
поставляет продукцию 
почти во все регионы 
России

ТАКОГО СНЕГОПАДА...
Пять мест красивой зимы

ДЕТЕЙ ВОСЕМЬ ИЛИ ПЯТЬ? 
У НАС В СЕМЬЕ – 85! 

10
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Андрей МОШКОВ

 ■ Белорусы не просто выстояли – про-
должили развивать страну. Но могут 
еще больше.

Новогоднее обращение Александра 
 Лукашенко заняло третье место в раз-
деле «В тренде» на YouTube – смотрели его 
не только в Беларуси. А после оставляли 
комментарии в духе «так держать!».

О чем же говорил Президент?
 ● Провожая Год мира и созидания, за-

гадываем, чтобы следующий был таким 
же мирным для всех нас, для Беларуси. 
Мирным для наших соседей, да и для 
всех людей. И, конечно, мы хотим, что-
бы лучшее приумножилось. Мы же хотим 
и завтра видеть, как любящие пары ста-
новятся семьями, поздравлять родите-
лей с рождением малышей, радоваться 
за друзей и родных, которые дождались 
внуков и правнуков.

 ● Для нас важно быть здоровыми, ви-
деть, как дети с радостью идут в детские 
сады и школы, а вчерашние студенты ста-
новятся настоящими профессионалами. 
Знать, что наши старики и нуждающи-
еся в особой опеке окружены заботой 
и вниманием.

Мы же хотим, чтобы и в новом году 
в квартирах и домах было уютно и теп-
ло, на столах были вкусные и полезные 
продукты, а за окном всегда открывался 
вид на ухоженные мирные улицы, дет-
ские площадки и зеленые парки. Мы 
хотим видеть, как развиваются наши 

города, а  жизнь в глубинке становит-
ся более комфортной и современной.

 ● Мы продолжим созидать, сохраняя 
и обогащая своим творчеством и талан-
том культурное достояние, отстаивая на-
циональные интересы, оберегая исконные 
традиции и ценности. Мы будем делать 
все, чтобы наша страна стала еще краше, 
уютнее и сильнее. Это наш дом. Для каждо-
го он начинается с родного порога и люби-
мой семьи. А для всех вместе, для единой 
нации становится нерушимой крепостью.

 ● В истекшем году нас пытались поста-
вить на колени, удушить экономически... 
Но мы не просто выстояли, мы всесторон-
не развивались, двигаясь к своей цели! 
И мы можем сделать еще больше, зная, что 
живем за надежной спиной всех, кто пре-
данно служит Родине и любит ее. Потому 
что нет сильнее стимула к развитию, чем 
уверенность в завтрашнем дне и уверен-
ность в безопасности народа.

 ● В политическом поле страны в новом 
статусе возродится древняя славянская 
традиция народовластия. Впервые Все-
белорусское народное собрание начнет 
свою работу на правах конституционного 
органа. Тем самым мы создадим фунда-
мент белорусской национальной государ-
ственности. В единый день голосования 
изберем Парламент и депутатов Советов.

 ● 2024-й – год 80-летия освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захват-
чиков. Для нас нет даты важнее. Отметить 
юбилей на должном уровне, так, чтобы па-
мять о героях того времени жила вечно, – 
дело чести и гарантия мира в будущем.

Александр ЛУКАШЕНКО:

НАШ ДОМ –  
НЕРУШИМАЯ КРЕПОСТЬ

 ■ В 2024-м на Беларуси 
будут «тренироваться к 
президентским выбо-
рам».

По традиции Александр 
 Лукашенко в светлый празд-
ник Рождества Христова по-
ехал в регионы – посетил 
храм Святого пророка Иоан-
на Предтечи в агрогородке 
Шершуны Минского района. 
Зажег свечу. Пообщался с 
представителями духовен-
ства и прихожанами. По его 
словам, все годы, начиная 
с 2020-го, были сложными:

– Но Господь, наверное, 
нас хранит и хранил. Нам 
удалось мирно пройти эти 
годы. И тогда, когда мы с 
вами открывали этот храм, 
вы просили только об одном, 
как будто предчувствуя, что 
это будут непростые годы: 
чтобы на нашей земле был 
мир. Все остальное мы спо-
собны своим умом и руками 
создать в нашей стране. Так 
и случилось. Пока. Дай бог, 
чтобы и дальше так было. Ба-
нально скажу, но вы со мной 
согласитесь: все зависит 
только от нас. Только от нас! 

Этот год тоже будет не-
легким:

– На нас станут трениро-
ваться к будущим прези-
дентским выборам. И нам 
надо обратить особое вни-
мание на молодежь, кото-
рая не видела сложных вре-
мен и в советский период, 
и после распада Советского 
Союза. Они не пережили 
то, что пережили среднее 
и старшее поколения. Им 
надо об этом рассказать, 
чтобы они ценили то, что 
нажито нашим трудом.

 ■ Под знаком высокого качества.

Выставка «Знак качества: традиция про-
шлого и настоящее». Президент остановил-
ся у экспозиции Минского моторного завода 
напротив фото с его записью, сделанной 
в сентябре 1994 года: «Впервые почув-
ствовал за последнее время: прорвемся! 
Убежден». 

Об этом он вспомнил на совещании об 
основных направлениях работы по совер-
шенствованию качества в 2024 году и Знаке 
качества Республики Беларусь:

– После разрухи 90-х годов это одно из 
первых моих посещений наших гигант-
ских компаний. Я действительно тогда 

почувствовал, что мы прорвемся. Люди в 
такой переплет попали, что деваться про-
сто было некуда. Выкарабкались. Сегод-
ня создаем самые современные образцы 
техники. Но говорю откровенно: качества 
еще не хватает.

Глава государства пояснил свою мысль:
– Безукоризненная должна быть техни-

ка. Просто штамповать вам Знак качества 
на кабину, капот или на стекло не будем, 
иначе опозорим страну. Беларусь может 
гордиться своими качественными това-
рами, но чтобы конкурировать с лучшими 
мировыми образцами, надо немножко до-
бавить.

 ■ Александр Лукашенко рас-
сказал поучительную исто-
рию.

Перед новогодними праздниками 
во Дворце Независимости прошел 
бал. Нарядные, красивые – 330 юно-
шей и девушек из разных регионов 
Беларуси собрались в Зале торже-
ственных церемоний. Это лучшие 
студенты вузов, ссузов, училищ, 
воспитанники кадетских училищ 
и Минского суворовского военно-
го училища. Те, что проявили се-
бя в учебе, научных и творческих 
конкурсах, молодежных проектах, 
общественной и спортивной жизни.

– Идея хорошая – в эти декабрь-
ские вечера приглашать яркую, 
талантливую часть нашего обще-
ства. Это, конечно, наши девушки. 
И мы подтягиваемся к этому вре-
мени: и военные, и гражданские – 
просто мужики-красавцы, – Алек-
сандр  Лукашенко обвел глазами 
гостей. – Завтра вы будете нести 
ответственность за все то, что про-

исходит в нашем государстве. И 
если этот Дворец Независимости – 
символ нашей государственности, 
то вы – символ будущего. Значит, 
будущее в ваших руках. Кто к это-
му еще не готов, не осознал, го-
товьтесь.

Президент рассказал поучитель-
ную историю из Санкт-Петербурга, 
где он участвовал в саммитах 
 ЕАЭС и СНГ:

– Едем мы по Питеру после со-
вещания. И Касым-Жомарт Токаев, 
умный, талантливый человек, смо-
трит по сторонам (Питер – краса-
вец, конечно) и задумчиво Путину 
говорит: «Слушайте, как будто нику-
да не уезжали». Я говорю: «Ты что 
имеешь в виду?» – «Год пролетел, 
а мы как будто и не уезжали с про-
шлого года из Питера. Так быстро 
идет время». Просто мгновение – и 
год пролетел. Каждый год, как бы 
мы что-то там ни задумывали, ни 
думали о сюрпризах, мы говорим 
всегда (кто с печалью, кто с радо-
стью): «Еще один год пролетел».

«ПРОРВЕМСЯ! УБЕЖДЕН» БЕЗ СОМНЕНИЙ

«ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС» МИРНОЕ НЕБО

Оказывается, у Александра Лукашенко 
дома живет свой символ-2024. Причем дав-
но, уже больше двух лет. Знакомьтесь, ха-
мелеон Жорик. По китайским традициям, 
Зеленый Дракон – мифическое животное, 
в котором сочетаются благородство, честь, 
энергия и власть. Симпатичный  изумрудный 
хамелеон ему под стать.

 ■ Беларусь была 
и  будет открыта 
для всех, кто по-
терял мир в своих  
странах.

На благотворитель-
ном празднике в рам-
ках акции «Наши де-
ти» Президент вручил 
презенты... Деду Мо-
розу и Снегурочке:

– Я подумал, что не-
плохо было бы от мо-
его и вашего имени 
для начала, чтобы ве-

селее было, чтобы они 
в настроении хорошем 
были, от нас подарить 
подарки.

Дети захлопали в ла-
доши: «Да!»

На празднике были 
мальчишки и девчон-
ки из Донбасса и те, 
кого эвакуировали из 
Палестины.

– Все вы ждете по-
дарки. Я много раз го-
ворил и повторю, что 
в Беларуси нет чужих 
детей. Они все наши, 

они родные. Беларусь 
была и будет открыта 
для всех, кто потерял 
мир в своих странах. 
Мы оказывали и бу-
дем оказывать таким 
детям помощь. Детям, 
у которых вой на пыта-
ется украсть детство. 
Мы должны подхватить 
этих детишек вовремя, 
привезти к себе домой, 
обогреть и сделать их 
детство более счастли-
вым.

Продолжение –  
на стр. 12.

ЗНАКОМЬТЕСЬ, ЭТО ЖОРИК

Пул 
Пер

во
го

ДОМАШНИЙ ПИТОМЕЦ

НА ПОМОЩЬКОГДА ВОЙНА ПЫТАЕТСЯ  
УКРАСТЬ ДЕТСТВО

«ЕЩЕ ОДИН ГОД ПРОЛЕТЕЛ»
Александр Лукашенко тоже кружил в вальсе.

Наш дракоша –  
хороший.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Враг России – не Украина, а 
те, кто разжег конфликт.

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ?
В первый день нового 2024 

года Владимир Путин приехал 
в госпиталь имени Вишневского. 
И встретился там с военнослу-
жащими, проходящими лечение 
после ранений, полученных в зо-
не СВО.

Вопросы бойцов Верховному 
главнокомандующему касались 
прежде всего военных действий. 
В том числе варварской ракетной 
атаки на Белгород 30 декабря. 
Итог – 25 погибших и больше 
ста раненых мирных жителей. 
Может, России стоит начать от-
вечать более жестко на зверства 
противника?

– То, что произошло в Белго-
роде, безусловно, террористи-
ческий акт. Ударили из систем 
залпового огня прямо по центру 
города, где люди гуляли перед 
Новым годом. Должны ли мы 
отвечать таким образом? Ко-
нечно, мы можем ударить по 
площадям в Киеве или любом 
другом городе. Но там дети гуля-
ют, мамочки с колясками. Я по-
нимаю, у меня у самого все ки-
пит. Я хочу тебя спросить: нам 
нужно так сделать – ударить по 
площадям? – обратился Верхов-
ный главнокомандующий к во-
енному, задавшему вопрос.

Тот ответил, что не имеет в ви-
ду мирное население, а говорит 
об ударах по военным объектам.

– А мы так и делаем. Бьем вы-
сокоточным оружием по местам, 
где принимаются решения, по ме-
стам скопления военнослужащих, 
наемников, по другим центрам 
подобного рода, по военным объ-
ектам прежде всего. И будем на-
ращивать удары. Ни одно такое 
преступление – а это, безусловно, 
преступление против гражданско-
го населения – безнаказанным не 
останется, сто процентов, сомне-
ний быть не может.

МИЛЛИАРДЫ  
БЕСПОЛЕЗНЫ
Как установила российская 

разведка, для удара по Белго-
роду ВСУ применили чешскую 
установку «Вампир».

– Как вы относитесь к помощи 
западных стран нашему против-
нику? – спросили бойцы.

– Дело не в том, что они помо-
гают нашему противнику. Они 
наш противник. Они их руками 
решают свои вопросы. На про-
тяжении веков так было, к сожа-
лению, и сейчас продолжается. 
Сама Украина для нас не враг. 
А те, кто хотят уничтожить рос-

сийскую государственность, те, 
кто хотят добиться, как они гово-
рят, стратегического поражения 
России на поле боя.

Впрочем, несмотря на сотни 
миллиардов западной помощи, 
стратегическая инициатива 
на поле боя принадлежит рос-
сийской армии. Тогда как про-
тивник, по словам Президента, 
просто «сдувается». ВСУ уже не 
хватает боеприпасов – их тра-
тится гораздо больше, чем могут 
произвести и поставить Киеву 
США и их союзники:

– А мы наращиваем и будем 
наращивать, причем кратно. Им 
танков поставили 450 или сколь-
ко там, а мы за год произведем и 
капитально отремонтируем 1,6 
тысячи. Это не государственная 
тайна, на самом деле, наверное, 
будет и побольше. И так практи-
чески по каждой позиции. По-
этому, несмотря на то что они 
испокон веков ставят задачу ра-
зобраться с Россией, мы сами бы-
стрее с ними разберемся, похоже. 
И самое главное, что у нас есть, – 
это, конечно, консолидация на-
ших людей, нашего общества,. 
Потому что есть понимание того, 
насколько важна задача, которую 
вы решаете на поле боя в ходе 
вооруженной борьбы за нашу 
страну и за наше будущее.

КРАСНОРЕЧИВЫЙ 
ЖЕСТ
На фоне кровопролитных не-

удач ВСУ на Западе все чаще зву-
чат голоса, что конфликт надо 
завершать как можно быстрее. 
Российский лидер не против та-
кого подхода, но с принципиаль-
ной оговоркой:

– Мы тоже хотим завершить 
конфликт – только на наших ус-
ловиях. У нас нет желания во-
евать бесконечно, но и сдавать 
свои позиции мы не собираем-
ся. Вы воевали, ранения полу-
чили там и прочее – и что мы, 
все сдадим, что ли? Здесь каме-
ры работают, я бы сейчас здесь 
определенный жест показал, вы 
все знаете, что за жест. Так что 
этому не бывать.

Еще бойцам было интерес-
но узнать, как Президенту уда-
ется поддерживать высокую 
 работоспособность при таком 
насыщенном каждодневном гра-
фике.

– А вот когда с вами встреча-
ешься, это придает дополни-
тельные силы. Я не шучу, чест-
но говорю. Потому что, когда 
 встречаешься с такими ребята-
ми, как вы, это дает уверенность 
в том, что мы делаем все пра-
вильно. С Новым годом вас, ре-
бята. Всего доброго! Счастливо! 
Всего хорошего! Поправляйтесь!

Владимир ПУТИН – 
о многовековых планах Запада 
разобраться с Россией:

ПОХОЖЕ, С НИМИ 
РАЗБЕРЕМСЯ БЫСТРЕЕ

 ■ Родные героев 
не останутся без под-
держки.

УДИВИТЕЛЬНОЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЕ
Владимир Путин встре-

тил Рождество в домовой 
церкви Спаса Нерукотвор-
ного Образа на территории 
своей резиденции в Ново-
Огареве. В предыдущий раз 
он присутствовал здесь на 
праздничном богослужении 
в 2022 году. Но тогда был 
один. А  сейчас пришел в 
храм вместе с несколькими 
семьями погибших героев 
спецоперации, которых при-
гласил в Москву.

Сразу после службы Глава 
государства рассказал исто-
рию, связанную с иконой ве-
ликой княгини  Елизаветы 
Федоровны. Святая мучени-
ца была убита в июле 1918 
года. А ее усадьба когда-то 
располагалась как раз в этих 
местах.

– Эту икону с мощами 
мне подарил предстоятель 
зарубежной церкви в Нью-
Йорке. Я ее сюда привез, 
дома поставил и не сразу 
осознал, что она вернулась 
к себе домой. Ведь это ее 
дом, она здесь жила. Потом 
перенес ее сюда, в церковь. 
А эта церковь была их домо-
вым храмом. Вот так, через 
весь земной шар, – Прези-
дент очертил рукой вообра-
жаемый круг, – вернулась 
домой. Удивительно.

ЯСНЫЙ СИГНАЛ
Незадолго до начала служ-

бы Глава государства пооб-
щался с женами, матерями 
и детьми погибших героев 
в своей резиденции.

– Рождество  – теплый, 
очень мягкий, душевный, 
один из самых любимых 
праздников в России. Может 
быть, даже более семейный, 
чем Новый год. В этот день 
хочется что-то доброе ска-

зать друг другу, как-то под-
держать друг друга. Я  вас 
всех поздравляю с   этим 
праздником – теплым и ду-
шевным.

Поддержка этим женщи-
нам и детям очень нужна. 
Они потеряли самых родных 
людей: мужей, отцов – за-
щитников и опору. Но ни 
в  коем случае не остались 
одни и всегда будут окруже-
ны вниманием и заботой со 
стороны государства:

– Хотел бы, чтобы на-
ша встреча стала ясным, 
 понятным сигналом для 
всех моих коллег на всей 
 территории России, причем 
на всех уровнях, – к тому, 
чтобы всегда и везде рядом 
с вами были мои коллеги лю-
бого уровня власти, управ-
ления. Чтобы всегда вы 
чувствовали рядом с собой  
людей, которые по необхо-
димости могут поддержать, 
прийти на помощь, если она 
нужна.

 ■ Нет силы, способной сломить стой-
кость нашего народа.

В ночь на 1 января, за несколько минут до 
боя кремлевских курантов, Владимир Путин 
обратился к жителям России с традицион-
ным новогодним поздравлением. Подвел 
итоги и обозначил задачи на будущее:

– В году уходящем мы напряженно тру-
дились и многое сделали, гордились об-
щими достижениями, радовались успехам 
и были тверды, отстаивая национальные 
интересы, нашу свободу и безопасность, 
наши ценности, которые были и остаются 
для нас нерушимой опорой. И главное, что 
нас объединяло и объединяет, – это судьба 
Отечества.

Каждый россиянин, по словам Президен-
та, понимает высочайшую значимость исто-
рического этапа:

– Работа на общее благо сплотила обще-
ство. Мы едины в наших помыслах, в труде 
и в бою, в будни и праздники, проявляя са-
мые главные черты народа России – соли-
дарность, милосердие, стойкость. Мы не раз 
доказали, что умеем решать самые слож-
ные задачи и никогда не отступим, потому 
что нет такой силы, которая способна нас 
разобщить, заставить забыть память и веру 
отцов, остановить наше развитие.

Глава государства обратился к военным:
– Вы – наши герои, вместе с вами наши 

сердца, мы гордимся вами, восхищаемся 
вашим мужеством. Знаю, что сейчас вы 
чувствуете любовь самых близких, самых 
дорогих, родных людей, мощную, искрен-
нюю поддержку миллионов граждан Рос-
сии, поддержку всего народа.

Владимир Путин напомнил, что 2024 год 
объявлен в стране Годом семьи:

– А настоящая большая семья – это, 
безусловно, та, где растут дети, где ца-
рят внимание, душевная теплота и забо-
та о  родителях, любовь и уважение друг 
к другу. Именно из такого родства всех 
поколений, любви к отчему дому рожда-
ется, воспитывается преданность своему 
Отечеству.

В наступающем году хочу пожелать всем 
российским семьям самого доброго. Ведь 
из истории каждой семьи складывает-
ся история нашей огромной, прекрасной  
и любимой Родины. Ее судьбу вершим, соз-
даем все мы – многонациональный народ 
России. Мы – одна страна, одна большая 
семья. Мы обеспечим уверенное развитие 
Отечества, благополучие наших граж-
дан, станем еще сильнее. Мы – вместе.  
И это самый надежный залог будущего 
России.

«МЫ – ВМЕСТЕ. И ЭТО ГЛАВНОЕ»

ДОРОГА К ХРАМУ ТЕПЛЫЙ ПРАЗДНИК
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ПОД БОЙ КУРАНТОВ

На рождественскую службу Владимир Путин пришел 
вместе с близ кими солдат и офицер ов, погибших в СВО.
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 ■ В уходящем 2023-м 
Государственная дума 
приняла 694 закона.

– Каждый четвертый – со-
циально ориентированный. 
Помощь людям, решение со-

циальных вопросов – безус- 
ловный приоритет, – сказал 
Вячеслав Володин.

Некоторые вступили в си-
лу c 1 января. Минималь-
ный размер оплаты труда 
вырастет на 18,5 процента. 

Благодаря этому заработ-
ная плата поднимется у пяти 
миллионов человек.

Продолжение –  
на стр. 8.

 ■ Все проблемы происходи-
ли внутри государства – из-за 
предательства элит и слабо-
сти руководителей.

Вячеслав Володин:
– Чем занять себя, если есть 

свободное время? В праздничные 
дни появилась возможность по-
читать. Буквально перед Новым 
годом вышла книга митрополита 
Тихона «Гибель империи. Россий-
ский урок». Автора знаю хорошо 
и давно. Его взгляд на историю 
нашей страны интересен. Мно-
гие позиции в оценке схожи. Не 
буду пересказывать книгу. Это 
неправильно, да и неинтересно 
потом вам будет читать. Скажу 
одно: читается она легко. Даже 
очень сложные вещи изложены 
понятным языком. Вот несколько 
выводов, которые можно сделать, 
прочитав книгу.

1. Запад всегда действовал 
в  отношении России не-

дружественно. Как только наша 
страна достигала значимых ре-
зультатов в развитии, ей начинали 
противодействовать из-за рубежа, 

включая все механизмы сдержи-
вания.

2. Победить Россию извне 
невозможно. Все пробле-

мы происходили внутри государ-
ства – из-за предательства элит 
и слабости власти.

3. Несовершенство политиче-
ской системы того времени 

во многом привело к революцион-
ной ситуации.

4. Революция 1917 года про-
изошла в стремительно 

развивающейся стране. В 1913 
году Российская империя стала 
третьей экономикой мира после 
США и Германии. Но несмотря на 
экономические и социальные успе-
хи, победы на фронтах, император 
и его правительство потерпели 
сокрушительное поражение в том, 
что сейчас называется информа-
ционной войной.

Хотя речь идет о событиях более 
чем столетней давности, их анализ 
так же актуален. Если у вас будет 
немного свободного времени, ре-
комендую прочитать эту книгу – 
прежде всего тем, кто увлекается 
историей и занимается политикой.

 ■ В Сербии пытались повторить украинский майдан.

В ночь на 25 декабря в Белграде начались массовые беспорядки. 
Сербский президент Александр Вучич в обращении к гражданам за-
явил, что эти протесты в Белграде являются попыткой лишить Сербию 
самостоятельности. И поблагодарил российские спецслужбы за то, что 
заранее предупредили о том, какой «подарочек» готовит Запад.

– На внеочередных парламентских выборах победила коалиция дей-
ствующего президента Александра Вучича. А тех, на кого делали ставку 
Вашингтон и Брюссель, люди не поддержали. Как только Вашингтону 
и Брюсселю не удается в других государствах привести к власти своих 
марионеток, всегда разыгрывается хорошо известный сценарий: из США 
и Евросоюза звучат заявления о нарушениях на выборах и непризна-
нии их итогов, извне раскачивается ситуация, людей выводят на улицу, 
организуются попытки госпереворота. Ничего нового, – констатировал 
Председатель Парламентского Собрания.

С такими вызовами сталкивается любое государство, которое отстаи-
вает свою независимость, защищает национальные интересы и ценности:

– Когда речь идет о суверенитете, в его основе – право граждан само-
стоятельно планировать будущее, выбирать руководство и путь развития 
своей страны. В этой связи действующие власти Сербии обязаны за-
щитить волю сербского народа и выбор большинства. Что бывает в про-
тивном случае – всем хорошо известно: страны может не стать. Кстати, 
представители Парламентской ассамблеи ОДКБ участвовали в качестве 
наблюдателей на выборах в Сербии. Нарушений зафиксировано не было.

Попытка раскачать страну закончилась полным провалом. Не тем 
англосаксы хотели нацепить кастрюли на головы: по опросам, 85 про-
центов сербов против НАТО, больше 60 процентов – против ЕС.

 ■ Депутаты пересаживаются 
на российские авто.

В прошлом году Совет Госду-
мы решил, что депутаты должны 
пересесть на отечественные ав-
томобили.

– В гараж поступили первые 
автомобили «Лада Веста». Депу-
таты будут ездить на них уже с 
начала нового года, – сообщил 
Председатель Парламентского 
Собрания. – Замена автопарка  
на российские машины будет про-
изводиться постепенно, по ме-
ре выбытия иномарок из строя.  
Также нами было принято реше-

ние в избирательных округах за-
крепить за каждым депутатом 
автомобиль отечественного про-
изводства.

Депутатам будут покупать авто-
мобили марок «Москвич», «Лада», 
«Аурус».

– Начинать надо с себя. Россий-
ский автопром активно развива-
ется, но нужна дополнительная 
помощь и поддержка государства. 
Опираясь на нее, российские ком-
пании смогут быстрее наладить 
выпуск большего количества раз-
личных отечественных марок ав-
томобилей, – считает Вячеслав 
Володин.

 ■ Ребятам нужно давать не только зна-
ния, но и развивать лучшие качества.

Спикер Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии, как и собирался, работал на праздники. 
Перед Новым годом он объявил парламента-
риям: «Каникулы в конгрессе США есть. Чем 
это у них закончилось, мы видим: и в эконо-
мике, и в других сферах. Поэтому никаких 
каникул!»

В Смоленской области в селе Высокое у 
Вячеслава Володина есть подшефный ли-
цей-интернат «Феникс» для сирот и детей 
из малообеспеченных семей. Здесь, кроме 
обычной программы, развивают таланты – 
на уроках есть живопись, музыка. И обучают 
профессиям будущего – основам програм-
мирования и робототехники.

Лицей входит в сотню лучших среднеоб-
разовательных учреждений страны. Может 
принять до 180 учеников, 120 из которых 
могут в нем проживать. Рядом и служебное 
жилье для педагогов. А станет еще лучше. 
Как рассказал жителям Вячеслав Воло-
дин, построят теплицу и всесезонный спорт-
комплекс открытого типа с тренажерами.

В селе планируют построить колледж, 
где ребята смогут получить среднее специ-
альное образование. Для активного отдыха 
жителей и развития водного туризма рас-
чистят реку Вазузу.

– Важно не только дать ребятам знания 
высокого качества, но и создать среду для 
развития талантов, – сказал Председатель 
Госдумы на встрече с селянами и учителя-
ми. – Если ребенок с трудолюбием растет, он 
будет и талантлив, и эффективен, и достигнет 
всего. Возможности для этого уже предусмо-
трены. Под патронажем председателя нахо-
дится и реабилитационный центр «Дугино».

– Никто не заменит доброты тех, кто при-
нимает людей на процедурах, создает им 
настроение, – поблагодарил сотрудников 
Вячеслав Володин. – Этот санаторий соз-
дан для того, чтобы люди получили счастье, 
здоровье, чтобы на себя по-другому посмо-
трели. Вы те, кто им это дарит, это очень 
благородная миссия.

За два года в центре поправили здоровье 
больше десяти тысяч человек не только со 
Смоленщины, но и из других регионов Рос-
сии. До конца года тут появится еще один 
корпус с бассейном и бальнеологией.

 ■ Вячеслав Володин 
предложил чиновникам 
быть активными.

В родном Саратове спи-
кер Госдумы посетил желез-
нодорожный вокзал, где в 
конце года началась рекон-
струкция. Завершить ее пол-
ностью должны за два года. 
Кроме прочего необходимо-
го, появятся семь лифтов и 
пять эскалаторов.

– Долгожданно для жите-
лей. Не только внешне будет 
выглядеть намного лучше 
существующего, но и вну-

три. Это другой уже уровень, 
другие удобства и возмож-
ности,  – сказал Вячеслав 
Володин.

На встрече с начальником 
Приволжской железной до-
роги обсудили планы по 
развитию. Так, после элек-
трификации участка Рти-
щево – Кочетовка длиной 
265 км жители смогут доби-
раться на поезде до Москвы 
на два часа быстрее.

В библиотеке – традицион-
ное общение с саратовцами. 
При разговоре присутство-
вали губернатор, министры, 

депутаты и общественники. 
Жители Кировского района 
массово жалуются, что пло-
хо ходит транспорт, зимой 
не убирают улицы, неважное 
состояние дворов, – таких в 
районе 80 процентов.

По мнению Вячеслава 
Володина, за каждую озву-
ченную проблему должны 
отвечать и местные, и  об-
ластные чиновники:

– Выбрал профессию, взял 
на себя ответственность – 
тогда неси. А не можешь – 
отойди в сторонку.

Также говорил о срыве 
сроков строительства объ-
ектов по госпрограммам и 
нацпроектам. По его словам, 
все названные проблемы 
«тянут не только на срок, 
но и на лесоповал»:

– Из-за головотяпства, 
из-за халатности, из-за не-
обязательности чиновников, 
из-за неисполнения обязан-
ностей город может остаться 
без проектов. Если смотреть 
на некоторые стройки, то их 
можно было бы закончить 
уже в прошлом году.

Начальники, которые не 
справляются со своей рабо-
той, должны уйти в отставку 
и уступить место более ком-
петентным специалистам:

– Заканчивайте сидеть 
в кустах. Контроль ведется 
плохо.

ХОРОШАЯ «ВЕСТА» ПОЧИН

ПОЛНЫЙ ПРОВАЛ

КТО СКАЧЕТ – ПОСЛЕ ПЛАЧЕТ

УРОКИ 
ИСТОРИИ

ПОБЕДИТЬ РОССИЮ  
ИЗВНЕ НЕВОЗМОЖНО

ТРУДОЛЮБИЕМ МОЖНО ДОСТИЧЬ ВСЕГО

КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ –  
СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫЙ

ЗАКОНЫ

SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНЕЕ О ТОМ, 

КАКИЕ ЗАКОНЫ 
ВСТУПЯТ В СИЛУ  

В ЯНВАРЕ, –  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

«ВЛАСТЬ – НЕ В ПРЕЗИДИУМЕ  
СИДЕТЬ И НА МАШИНЕ ЕЗДИТЬ»

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Московские вокзалы будут отставать от обновленного  
саратовского.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Люди больше не хотят 
подражать звездам, которые 
на глазах у всех теряют че-
ловеческий облик.

Терпение кончилось. Так 
можно коротко описать реак-
цию общества на пресловутую 
«голую вечеринку», которую в 
московском клубе «Мутабор» 
устроила блогерша Ивлеева. 
Детский вопрос: а что, соб-
ственно, произошло? Разве 
российская элита шоу-биз-
неса не жила так всегда? Не 
кривлялась под алкогольны-
ми парами на ночных пати, 
не шокировала обывателя 
вызывающими нарядами, не 
нарушала любые общеприня-
тые нормы морали? Тусовка 
Ивлеевой еще относительно 
невинная по сравнению со 
многими подобными меро-
приятиями, которые греме-
ли, например, в лихих девяно-
стых. Ведь тогда доходило до 
настоящих оргий, и ничего – 
«пипл хавал».

Причина возмущения про-
ста – обстоятельства поменя-
лись. Сейчас, во время СВО 
и тотальных санкций, страна 
консолидирована как никогда. 
На этом фоне пошлость и ник-
чемность российских звезд (не 
всех, конечно, но очень мно-
гих) стала особенно очевидна 
и невыносима для простых лю-
дей, существующих совсем в 
другой реальности. К счастью, 
и для власти тоже.

Все «герои» «голой вече-
ринки» так или иначе были 

наказаны. Филиппа Кир-
корова, который «зашел не 
в ту дверь», вырезали даже из 
новогоднего фильма «Иван 
Васильевич меняет все». А 
также из всех праздничных 
концертов. И сайт его забло-
кировали.

Отменили огромное коли-
чество мероприятий и с Лоли-
той Милявской, а их на зим-
них каникулах было много.

Еще недавно Анна Асти ра-
достно делилась с поклонни-
ками в соцсетях, что сыграет 
Барби в том же самом «Иване 

Васильевиче…». Но ее в сроч-
ном порядке заменили Кла-
вой Кокой.

Глюкоза, она же Наталья 
Ионова, потеряла продюсе-
ра – Макс Фадеев отказался 
с ней сотрудничать. А ини-
циатор вечеринки Настя Ив-

леева лишилась многомил-
лионного контракта с МТС.

И конечно, все они остались 
без жирных праздничных кор-
поративов. А это весьма чув-
ствительный удар по карману. 
Тот самый случай, когда день 
год кормит.

То, что эти «красавцы», ото-
рванные от жизни, стали изви-
няться, – в принципе, хороший 
признак. Но даже в покаянии 
они демонстрируют полное 
непонимание духа времени. 
Настюша Ивлеева лепетала 
про «Плейбой», ушедший из 
России, который она импор-
тозамещает своим «творче-
ством». Але, мадам! Задница, 
даже украшенная драгоцен-
ным камнем, не может быть 
сейчас в тренде по определе-
нию. Как можно этого не чув-
ствовать, не понимать?!

– Дайте мне второй шанс! – 
рыдает Ивлеева.

Что же, русский народ не-
злоблив. Можно взять пример 
с Ольги Бузовой. Как угодно 
относитесь к ее песням, но 
она на свои средства купила 
гуманитарную помощь и от-
правилась с нею в Донбасс. 
И не под страхом наказания, 
а по зову сердца. Это вам не 
мослами перед телекамерами 
трясти!

«Союзное вече» попросило 
депутатов Парламентского 
Собрания прокомментиро-
вать богемное безобразие.

СКАНДАЛ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по международ
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте
чественниками:

– Мы должны пра-
вильно воспитывать 
молодежь, чтобы она 
видела, кто настоя-
щий герой. Когда 
в отношении наших 
стран идет война, 
когда санкциями 
душат, когда борь-
ба идет, теракты, экстремизм, 
те, кто называет себя звезда-

ми, ведут себя аморально, как 
непонятно кто.

Молодежь смотрит на это 
и  все видит. А герои кто? 
Врачи, журналисты, которые 

сейчас на передовой, 
учителя, которые вос-
питывают детей, рабо-
чие, которые работают 
на заводах, милицио-
неры, которые спаса-
ют людей, военные, 
которые защищают 
наши страны. Очень 
правильно, что россий-

ское общество отреагировало, 
власть отреагировала, чтобы 

все раз и навсегда запомнили! 
У нас свои ценности, и мы за-
падной пропаганде никогда не 
поддадимся.

Если ты звезда, это не зна-
чит, что ты можешь делать все. 
Если ты не поешь песни, а про-
стой человек, – тебя привлека-
ют к ответственности. А если 
ты звезда – не привлекают. 
Такого впредь не будет.

Пусть теперь едут с концер-
тами в Донбасс и выступают 
бесплатно. Месяца три отра-
ботают, и отлично будет. Пусть 
несут ответственность в рам-
ках правового государства.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии  
Парламентского Собрания по труду, социальной политике  
и здравоохранению:

– Я смотрю теперь вот эти видео c изви-
нениями участников «голой вечеринки»: «Ну 
того, ну не знал, ну не подумал». Человеку 
58 лет, «не подумал» он. То есть когда ты 
надевал эти прозрачные одежды, когда ты 
принимал приглашение, не понимал, что де-
лаешь? Это просто смешно.

Неудивительно, что люди возмущены, тре-
буют лишить артистов званий, не давать 
возможности выступать. Их можно понять. Мы говорим о тра-
диционной русской семье, о защите наших детей от пагубного 
контента. При этом личную жизнь никто не запрещает – да ве-
дите себя как хотите в своих домах, постелях. А тут публичные 
люди вроде бы поддерживают государство на словах, а ведут 
себя совершенно по-другому.

Меня поразила одна женщина, к которой я в принципе хоро-
шо относилась. Так она даже извиняться не стала: я, говорит, 
и в 70 лет так же оденусь. Даже те, кто выдавил из себя из-
винения, про себя уверены, что ничего такого они не сделали. 
Они просто привыкли хайповать. И большая часть населения 
это терпела, хотя было неприятно. А когда народ возмутился 
и сказал: «Хватит этих двойных стандартов, этого постоянного 
цинизма, полнейшего отсутствия морали!» – наши герои удиви-
лись: «Да мы же всю жизнь так и жили! Что вам не нравится?! 
Сидите, молчите дальше».

А начиналось все с этой нашей визжащей примадонны. 
С этих ее рождественских попоек и вечеринок, на которых она с 
гостями «разрешала весну». У них у всех реально корона на баш-
ке. И она так голову сдавила, что мозги перестали соображать.

Знаете, я тут на днях случайно прочитала цитату замеча-
тельного актера Евгения Евстигнеева: «Ребятки, если на-
ступит время, когда актеры бездарные штаны будут снимать, 
значит, каюк культуре». Лучше и не скажешь. Мы столкнулись 
с неуважением к культуре, морали, религии, обществу. Не-
уважением к людям.

Геннадий ДАВЫДЬКО, председатель  
Комиссии Парламентского Собрания  
по информационной политике, информа
ционным технологиям и связи:

– Люди искусства – дети, которые 
иногда думают, что они великие. По-
пулярность, которая возникла из-за 
того, что они обладают некоторым 
талантом, иногда появляется бла-
годаря умелому продюсированию.

Плохо, когда человек кичится 
этим, пренебрежительно относит-
ся к зрителям, коллегам, выставляет 
себя номером один. Но это как-то 
еще прощают.

А вот когда идет демонстрация пороков – это 
другое. Не что иное, как братство на пороке. 
Они этим демонстрируют исключительность 
друг для друга, единение порока на пороке. 

И эта бравада, вседозволенность, конечно, 
просто омерзительны.

Личный эгоизм и выпендреж говорят о том, 
что им глубоко наплевать, что с их страной, 

что у них есть Родина, которую надо 
любить как мать, только за то, что она 
есть. Это пир во время чумы, причем 
показательный.

Страна очищается от ложных звезд. 
Звезды на небе, а люди, которые назы-
вают себя звездами, часто хуже простых. 
Пусть звездами будут бойцы, комбайне-
ры, капитаны дальнего плавания... Про-
стые ребята, которые на заводе работа-

ют, девушки, которые рожают детей, спасая от 
демографической катастрофы свою страну. 
Вот они – звезды, а это все – фанерно-при-
зрачная, обнаженная, порочная тусовка. Оче-
редная точка поставлена в том, кто есть кто.
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Многих участников СВО 
возмутила безобразная 
выходка знаменитостей.

НАСТОЯЩИЕ ГЕРОИ НЕ В КЛУБАХ ТУСУЮТСЯ, 
А СРАЖАЮТСЯ НА ПЕРЕДОВОЙ

Депутаты Парламентского Собрания – о «голой вечеринке»:
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Снова время новогодних чудес, 
когда исполняется загаданное. А по-
могают в этом союзные депутаты.

«Елка желаний» нужна, чтобы люди, 
которые хотят совершить добрый по-
ступок, нашли тех, кто нуждается в по-

мощи. В этом году ее провели в России 
в шестой раз. А всего благодаря акции 
совершили больше сотни тысяч ново-
годних чудес. Парламентарии тоже 
не остались в стороне – порадовали 
детишек с ограниченными возмож-
ностями здоровья, из многодетных 
и малообеспеченных семей. Все оста-
лись довольны.

ЛЕВ И ВАСИЛИЙ 
ГАНТЕЛИ ПОПРОСИЛИ
Председатель Комиссии 

Парламентского Собрания по 
промышленности и торговле 
Сергей Митин исполнил меч-
ты троих мальчиков из Новго-
родской области. Новогодним 
желанием семилетнего Во-
вы был большой деревян-
ный конструктор. Его брат 
Василий хотел получить на-
бор спортивных гантелей, а 
пятилетний Лев из Великого 
Новгорода загадал балансир 
для занятий спортом.

– Всегда очень приятно 
получать подарки на Новый 
год, но еще приятнее их дарить, 
тем более маленьким мечтате-

лям, – сказал Сергей Митин. – Из 
каждого региона страны дети, 
оказавшиеся в сложных жизнен-

ных обстоятельствах, присла-
ли свои новогодние желания.  
Я рад, что смог исполнить 
мечты новгородских ребят 
и сделать праздник для них 
еще более запоминающимся. 

Хочу пожелать ре-
бятам и их 
с е м ь я м 
крепкого 
здоровья, 
и пусть 
самые со-
к р о в е н -
ные меч-
ты всегда 
сбываются.

ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА
Желания сразу трех детей снял с ел-

ки председатель Комиссии Парла
ментского Собрания по молодеж
ной политике, спорту и туризму 
Артем Туров. Костя из Смоленской 
области попросил шведскую стенку. 
Мальчик получил ее 2 января. Со-
фья живет в Луганской области, она 
мечтала о световом столе. А Дарья с 
Херсонщины захотела получить в по-
дарок скрипку. Но и это не все.

– В Белгороде поучаствовал в «Елке 
желаний», организованной Военно-
гражданской администрацией Харь-
ковской области для детей беженцев. 
Снял с елочки желание от Алексан-
дры с Харьковщины, которая живет на 
белгородской земле. Она попросила 
наушники. Исполнили ее мечту и вру-
чили сладкие подарки, – рассказал 
парламентарий.

ТРИ СЕСТРЫ
Еще одну новогоднюю мечту исполнил 

член Комиссии Парламентского Со
брания по международным делам, ми
грационной политике и связям с соо
течественниками Владимир Джабаров. 
Шар одиннадцатилетней Ульяны он снял 
с «Елки желаний» в Совете Федерации.

Юная жительница ЕАО попросила 
у Деда Мороза фотоаппарат мгновен-
ной печати, а ее старшая сестра – стай-
лер. Обе девочки живут в поселке Из-
вестковое. А буквально в конце декабря 
день рождения отметила третья сестра  

в большой и дружной семье. В празд-
ники маленьких мечтательниц по по-
ручению парламентария навестили Дед 
Мороз и Снегурочка, которые подарили 
детям подарки в обмен на песенки и 
стихотворения про Новый год.

Владимир Джабаров снял с «Елки же-
ланий» и второй шар – Максима из Лу-
ганской Народной Республики, который, 
несмотря ни на что, остается ребенком 
и верит в новогоднее чудо. Мальчик за-
гадал Деду Морозу игровые наушники. 
Сенатор воплотил в жизнь мечту жителя 
нового региона Российской Федерации.

УСТУПИТЕ 
ЛЫЖНЮ
В этом году член Ко

миссии Парламент
ского Собрания по 
информационной по
литике, информаци
онным технологиям и 
связи Маргарита Пав
лова стала волшебни-

цей для десятилетнего 
Александра из города 
Златоуста Челябинской 
области, который меч-
тал о горнолыжном сна-
ряжении.

– Это не просто елка, 
а волшебство, которое 
распространяется по 
всей нашей необъят-

ной России. Особенно 
замечательно, что все 
подарки отправятся в 
регионы. Они принесут 
много радости и тепла в 
сердце каждого ребен-
ка. Пусть мечты сбудут-
ся, а сердца наполнятся 
радостью, – пожелала 
Маргарита Павлова.

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ
Член Комиссии Парламентского Собрания  

по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками Леонид Слуцкий 
снял с «Елки желаний» шар четырнадцатилетней 
Валерии Смирновой. Девочка загадала побывать у 
настоящего Деда Мороза в Великом Устюге. Благо-
даря новогоднему проекту ее мечта сбылась.

5 января Валерия прилетела с родителями в Москву 
из Кургана, а оттуда на поезде семья отправилась в Ве-
ликий Устюг в гости к главному волшебнику русской зимы. 
О встрече с ним она мечтала давно.

– Я запомню это на всю жизнь. Теперь я знаю, обязательно 
нужно верить в чудеса! – поделилась девочка.

ВОТ ТАК ЦИРК!
Повезло и сестрам Ба-

луновым из Ярославля – 
Кристине, Карине и Ка-
ролине. Для них в роли 
Снегурочки побывала 
член Комиссии Парла
ментского Собрания по 
культуре, науке и обра
зованию Наталия Коси
хина.

– Девочки мечтали схо-
дить в цирк и заглянуть 
за кулисы. Приобрели для 
них билеты и попросили 
Ярославский цирк прове-
сти экскурсию, показать 

костюмерные, помеще-
ния, где содержат живот-
ных, и другие интересные 
места, которые доступны 
только работникам цир-
ка, – рассказала Наталия 
Косихина.

Сенатор приехала в го-
сти к многодетной семье, 
вручила билеты и сладкие 
подарки.

– Девочки были очень 
рады. Было приятно пооб-
щаться с ними, увидеть их 
счастливые улыбки. Мы по-
желали друг другу хороше-
го нового года и успехов.

По ее словам, «Елка же-
ланий» стала настоящим 
символом новогоднего 
чуда для детей и их ро-
дителей.

– Эта добрая акция по-
могает исполнить завет-
ные мечты детей, создает 
праздничное настроение 
и, главное, дарит веру 
в  чудеса. Хочу сказать 
спасибо всем, кто еже-
годно поддерживает эту 
замечательную традицию, 
вносит свой вклад в осу-
ществление детских же-
ланий.
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МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ!

У Левушки будет очень 
спортивный год.

ПОДАРОК  
ОТ СНЕГУРОЧКИ
Член Комиссии Парламентского 

Собрания по информационной по
литике, информационным техноло
гиям и связи Наталья Никонорова по-
бывала в детском доме семейного типа 
в Донецке и исполнила мечту одного 
из ребят – Максим получил в подарок 
долгожданный синтезатор.

– Подарки достались всем детиш-
кам. Они устроили концерт-сюрприз, 
как настоящие артисты. Ребята очень 
хотели побывать в Москве на Крем-
левской елке. И вот случилось насто-

ящее рождественское чудо! А еще 
дети заглянули на выставку-форум 
«Россия» на ВДНХ. Мы с ними встре-
тились на экспозиции ДНР, побывали 
в гостях на стенде Калмыкии. Ново-
годние праздники – время исполнения 
заветных желаний, все вокруг бук-
вально дышит волшебством и дает 
 возможность почувствовать себя для 
кого-то персональным волшебником. 
Счастливые  детские глаза и улыбки 
невероятно вдохновляют, заставляют 
даже взрослых поверить в чудеса! – 
считает депутат Парламентского Со-
брания.

Путешествие 
Валерии началось 
с осмотра красот 
российской 
столицы.

Наталья Никонорова 
пришла в костюме 
внучки Деда Мороза.

Наталия Косихина навестила девочек  
с сенатором Александром Русаковым.

Вместе с долгожданными наушниками 
Саша получила целый мешок сладостей.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В ответ на зверские об-
стрелы Белгорода Россия 
провела «атаку века».

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПРЕСТУПНИК
Зеленский лично отдал 

приказ ударить по Белгоро-
ду – к  такому выводу при шли 
российские спецслужбы. Не-
посредственно злодеяние 
совершили боевики нацба-
тальона «Кракен». Убийцы 
быстро выдвинулись на по-
зиции и атаковали город из 
РСЗО, после чего спешно 
отошли в тыловые районы 
Харьковской области. На-
помним, что в городе погиб-
ли 25 человек и многие были 
ранены.

Почему можно не сомне-
ваться, что преступление – 
личная инициатива украин-
ского президента? Да хотя бы 
потому, что он своим поведе-
нием все больше выдает свою 
гнусную сущность.

– Мы продолжим укреплять 
нашу противовоздушную обо-
рону и работать над тем, что-
бы вернуть войну обратно, 
к этим человеческим отбро-
сам, откуда она пришла, – до-
мой, в Россию, – написал он 
незадолго до Нового года. 

Вот так: россияне – «чело-
веческие отбросы». Когда это 
существо мелькало на рос-
сийских телеканалах, тусова-
лось с российскими звездами, 
ища их покровительства, про-
дюсировало здесь фильмы и 
выступало на концертах, за-
рабатывая огромные деньги, 

жители России не были «от-
бросами».

Теперь, конечно, «Зеля» 
зарабатывает на порядок 
больше. Эксперты утверж-
дают, миллион долларов в 
день. За такие деньги не то 
что русских друзей – родных 
продашь. Что, собственно, он 
и сделал, втаптывая в грязь 
все, за что воевал его герои-
ческий дедушка.

ПОГАСИЛИ «ЛУЧ»
Ответочка за Белгород 

прилетела быстро. При этом 
командование ракетно-кос-
мическими силами России по-
казало свою прозорливость, 
изменив тактику обстрелов. 
Киев и его западные кура-
торы были уверены, что по-
вторится история годичной 
давности – удары обрушатся 
на инфраструктуру. И пере-
распределили системы ПВО 
исходя из этого. Но запылали 
не ТЭЦ, а военные объекты.

Уничтожены цеха по ремон-
ту натовского оружия во Льво-
ве, Днепропетровске и Сумах, 
цеха бронетанкового завода 
имени Малышева в Харькове, 
завод «Искра» в Запорожье. 
Огненный дождь обрушился 
на Киев, где сильно пострада-
ли оборонные заводы «Маяк» 
и «Артем», конструкторское 
бюро «Луч». Разрушены пред-
приятие «Радиоизмеритель», 
которое занималось электро-
никой для авиации, и «Ква-
зар», выпускавший инте-
гральные схемы для военной 
техники.

Однако инфраструктуре 
тоже досталось. Но исклю-
чительно из-за криворуко-

сти украинских ПВО. Это их 
противоракеты падали на 
стратегические гражданские 
объекты, в результате чего без 
света остались полмиллиона 
человек.

Всего в атаке возмездия ис-
пользовали 99 ракет разных 
модификаций.

– Увеличиваются поставки 
ударных боеприпасов, – под-
мечает британец Джек Уот-
линг, эксперт по наземным 
операциям Королевского 
института объединенных 
служб. – В октябре 2022 года 
Россия производила пример-
но 40 ракет большой дально-
сти в месяц. Сейчас – больше 
100 в месяц.

ЛОТЕРЕЯ  
НА ДРУГОЙ СВЕТ
Атаки произвели гнетущее 

впечатление на киевское ру-
ководство. У главкома ВСУ Ва-
лерия Залужного случилось 

нервное потрясение. В част-
ности, об этом пишет анали-
тик Александр Меркурис.

– У него была полная исте-
рика, – утверждает Меркурис, 
ссылаясь на информирован-
ные источники. – Он выглядел 
как генерал и главнокоманду-
ющий, у которого скоро будет 
нервный срыв. И его состоя-
ние отражает ситуацию в зоне 
боевых действий.

Неудивительно, что все 
громче звучат призывы к до-
полнительной мобилизации. 
Зеленский боится подписы-
вать указ, чтобы не спрово-
цировать массовое недоволь-
ство. Но, видимо, другого 
выхода у него нет.

«Креативное» предложение 
сделал экс-министр эконо-
мики Тимофей Милованов, 
предложив мобилизовывать 
людей, как в США, – по лоте-
рее. Действительно, был та-
кой период с 1969 по 1975 год, 

когда отбирали призывников 
на войну во Вьетнам. Из ба-
рабана доставали капсулу с 
датой, и призыву подлежали 
все рожденные в этот день. 
Могли выбрать букву – и на 
поле боя отправлялись все те, 
чье имя начиналось с нее.

– Правильный подход к мо-
билизации – через лотерею 
или жеребьевку, – пишет Ми-
лованов. – Государство слу-
чайно извлекает день и ме-
сяц. Людей, которые родились 
в эти дни, мобилизуют.

Гениальное предложение, 
если учесть, что сын самого 
чиновника родился… 29 фев-
раля.

А вообще, предложение 
о лотерее напоминает больше 
не американский опыт, а гол-
ливудский блокбастер «Голод-
ные игры», где бедняков за-
ставляли умирать на потеху 
элиты. Очередные кандидаты 
в топку уже на подходе.

 ■ Газета Bild объявила, что Рос-
сия нападет на ЕС следующей зи-
мой.

Так и пишет, представляете! И ссы-
лается на разведку «неназванной 
страны». Это даже почище прогнозов 
министра обороны Германии Бориса 
Писториуса, который заявил, что до 
нападения Москвы осталось не больше 
пяти лет. И за это время европейские 
страны должны качественно нарастить 
свой боевой потенциал. Иначе, дескать, 
значительная часть Старого Света ста-
нет частью России. Вернется «в родную 
гавань», так сказать.

Глава управления национальной 
безопасности Польши Яцек Севьера 
утверждал, что нет пяти лет – только 
три. Русский мир от Лиссабона до Вла-
дивостока. Ужас, кошмар!

И вот – новые вводные. Россия, на-
гнетают паникеры, вторгнется в Европу 
зимой 2024–2025 годов, когда США 

«окажутся без лидера» и не смогут 
прийти вовремя на помощь. Более того, 
неназванные эксперты прогнозируют, 
что оккупированные части Европы на 
референдуме… проголосуют за всту-
пление в Россию! В результате движу-
щей силы – «пятой колонны» – будут 
использованы российские мигранты. 
Крутой конспирологический замес, не 
правда ли?

На самом деле эти глупые пугалки 
имеют вполне прагматичную цель. Вве-
сти обывателя в такой ступор, чтобы 
он не мешал своим политикам, под-
контрольным Вашингтону, выделять 
миллиарды Украине на борьбу с «мор-
дором». Американцы уже открыто гово-
рят, что основную долю финансирова-
ния киевского режима должен взять на 
себя ЕС. Иными словами – европейские 
налогоплательщики. Сколько продлит-
ся их долготерпение, можно только 
гадать. Политическая судьба Олафа 
Шольца сейчас висит на волоске.

 ■ Вашингтон захватил миллион 
квадратных километров арктиче-
ского шельфа.

Своеобразный «новогодний пода-
рок» сделали сами себе Соединенные 
Штаты. Они объявили своей собствен-
ностью около миллиона квадратных 
километров морского дна в Арктике. 
Почему? Да потому что так хотят! Эта 
территория названа «продолжением 
континентального шельфа».

Кому же в принципе принадлежит 
Арктика? Вся суша, внутренние во-
ды и моря находятся под юрисдик-
цией одного из восьми арктических 
прибрежных государств: Канады, 
Дании, Финляндии, Исландии, Нор-
вегии, России, Швеции и США. Сам 
 Северный полюс и окружающий его 
район Северного Ледовитого океа-
на не принадлежат ни одной стране. 
Воды и морское дно за пределами 
исключительных экономических зон 

считаются «достоянием всего чело-
вечества».

В арктической зоне сосредоточена 
большая часть российских запасов 
золота (40 процентов), платиновых 
металлов (47 процентов), половина 
угля, никеля, сурьмы, кобальта, оло-
ва, вольфрама, ртути, апатита, хрома 
и марганца (90 процентов), по 100 
процентов коренных алмазов и вер-
микулита. И это еще не все! 

Так что у американцев губа не ду-
ра. Только вот есть проблема. Та-
кие «захваты» нельзя делать в од-
ностороннем порядке. К тому же 
 Соединенные Штаты сослались на 
Конвенцию ООН по морскому праву 
1982 года. При этом они единственная 
крупная  держава, которая до сих пор 
не  ратифицировала этот междуна-
родный документ. Янки опять лезут 
на рожон, создавая очередной очаг 
 напряженности. Придется и на этом 
направлении их воспитывать.

ПУТЬ НА ДНО МАХИНАЦИИ ЕВРОПА НАГНЕТАЕТ ПАНИКУ УМ ЗА РАЗУМ
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Европа заигралась  
и теряет миллиарды. 

Хуже только 
самому Киеву.

ИЗ «ИСКРЫ» ВОЗГОРЕЛОСЬ ПЛАМЯ

МиГ-31 с «Кинжалом» на подвеске.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/

kpmedia.ru
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Увеличение призывного 
возраста, рост пенсий и по-
собий. Какие метаморфозы 
ждут россиян?

ПРИЗЫВ С ЗАПАСОМ
Теперь в армию будут при-

зывать с 18 до 30 лет, а не 
до 27, как это было раньше. 
Россияне перейдут на новые 
правила прямо сразу, ничего 
не откладывая. Хотя в Думе 
активно обсуждали вариант 
с поэтапным переходом. Во-
еннообязанных, которым уже 
исполнилось 27 лет до всту-
пления закона в силу, призы-
вать не будут – их автомати-
чески зачислят в запас. Новые 
правила коснутся только тех, 
кто достигнет призывного 
возраста в 2024 году.

Не подлежат отправке в вой-
ска и обладатели отсрочек –  
в частности, IT-специалисты. 
В них сейчас большая потреб-
ность на рынке труда.

МИНИМУМ ПОКАЗАЛ 
МАКСИМУМ
Минимальный размер опла-

ты труда поднимется сразу на 
18,5 процента, или на три ты-
сячи российских рублей. Это 
рекордное повышение. В ито-
ге он составит в среднем 19,2 
тысячи против 16,2.

Однако нужно иметь в виду, 
что каждый регион сам уста-
навливает его величину. При 
этом размер от субъекта не 
может быть меньше федераль-
ного. В 2024 году в столице 
будут платить не меньше 29,3 
тысячи российских рублей, в 
Санкт-Петербурге – 27,8.

Приятно, что он потянет за 
собой соцвыплаты и пенсии: 
минимальные в следующем 
году в среднем составят 23,4 
тысячи рублей.

– Кроме того, от величины 
МРОТ зависит размер пособия 
по временной нетрудоспособ-
ности, по беременности и ро-
дам, больничных и других обя-
зательных выплат социального 
страхования, – пояснил Пред-
седатель Парламентского Со-
брания Вяче слав Володин.

Прожиточный минимум вы-
растет до 15,4 тысячи россий-
ских руб лей. Для трудоспособ-
ного населения – 16,8 рубля, 
для пенсионеров – 13,3, для 
детей – 15 тысяч. В целом по 
стране он станет больше при-
мерно на тысячу рублей.

Вырастет и максимальный 
размер пособий по беремен-
ности и родам и уходу за деть-
ми до полутора лет, а также 
выплаты по больничному.

По беременности и родам – 
до 565 тысяч российских руб-
лей, по уходу за ребенком – до 
49 тысяч в месяц, по больнич-
ному – до 122 тысяч в месяц.

НЕ ПРЕДМЕТ  
ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ
Есть изменения и для 

школьников. Теперь им офи-
циально запретили пользо-
ваться мобильниками на уро-
ках. Приносить их в здание 
по-прежнему можно, но до-
ставать – только в экстренных 

ситуациях, когда есть угроза 
жизни учащихся и учителей.

Также для педагогов закре-
пили право на уважение их 
человеческого достоинства 
и защиту от оскорбления и на-
силия. А ученикам младших 
и средних классов ввели обя-
зательный урок труда. Законо-
датели посчитали это удачной 
практикой советских времен 
и хорошим способом отвлечь 
детей от виртуальной реаль-
ности.

Для ребят есть и огорчи-
тельный момент – их теперь 
на законных основаниях мо-
гут привлекать к обществен-
но-полезному труду. Раньше 
это можно было делать толь-

ко с разрешения родителей, 
теперь оно не нужно. Коснет-
ся нововведение учеников 
начальной и средней школы, 
в их расписании будет время 
на уборку классов и террито-
рии, помощь в библиотеке, 
высадку деревьев и цветов.

Вернут уроки черчения. Та-
кое поручение дал Владимир 
Путин. Его основы предстоит 
осваивать ученикам средних 
классов, а более углубленно 
будут преподавать старше-
классникам из профильных 
технологических и инженер-
ных классов.

ЗАПЛАТИ И СПИ 
СПОКОЙНО
В наступившем году вводят 

налог на сверхприбыль. Ею 
теперь считают превышение 
ее средней арифметической 
величины за 2021–2022 годы 
над показателями за 2018–
2019-й. Заплатить должны 
будут российские компании 
и иностранные организации. 
И только крупные – на ма-
лые и средние предприятия 
требование не распростра-
няется.

С 1 января упрощенно мож-
но оформить налоговые вы-
четы по расходам на лечение, 
обучение, занятия спортом, 
ДМС, добровольное пенси-
онное страхование и стра-

хование жизни. Главное 
нововведение  – избавят от 
необходимости собирать бес-
конечные бумажки. Вся ин-
формация может поступать  
в налоговую напрямую от ор-
ганизаций и ИП, в которых он 
получил услуги.

Размеры вычетов, которые 
можно получить за обучение 
и лечение, выросли. На обу-
чение детей – до 110 тысяч 
российских руб лей на каждо-
го ребенка, на свое лечение и 
обучение – до 150 тысяч.

Изменения коснутся и нало-
га на доходы физических лиц. 
Теперь каждый месяц нужно 
подавать два уведомления. Од-
но – до 25-го числа, а второе – 
до 3-го. Другая новация – для 
работников, которые трудятся 
из-за границы. С 1 января их 
доходы считаются полученны-
ми от источников в России. 
НДФЛ для них рассчитыва-
ют по стандартной ставке 13 
процентов. Или 15, если доход 
больше 5 миллионов россий-
ских руб лей в год.

Если удаленщики исполь-
зуют собственную технику 
и материалы для работы, ком-
пания должна заплатить им 
компенсацию. Также устано-
вили не облагаемые налогом 
размеры суточных и доволь-
ствия в командировках: 700 
рублей в день и 2,5 тысячи, 
если сотрудника отправляют 
за границу.

ДЕКРЕТ НЕ СВЕДЕТ 
ЛЬГОТЫ НА НЕТ
И приятные новости для ро-

дителей. Пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет 
сохранят, даже если родитель 
выйдет из декрета раньше 
срока и станет работать пол-
ный день. Право останется, 
если он трудится на дому или 
неполный день. Выплату со-
хранят и для удаленщиков и 
матерей, уволенных во время 
беременности и декрета из-
за ликвидации организации.

Родители и опекуны несо-
вершеннолетних детей с ин-
валидностью теперь могут 
получать пособие по уходу, 
даже если работают.

Материнский капитал в России снова под-
рос. При рождении первенца – 631 тысяча 
российских рублей, второго ребенка – 833,8 
тысячи. Тем, кто уже потратил часть денег, 
остаток проиндексируют на 7,5 процента.

 ■ Каникулы для заем
щиков – уже не вре
менная мера.

Госдума приняла закон, 
разрешающий оформлять 
каникулы по потребитель-
скому кредиту. Механизм 
опробовали в 2020 году – 
решили поддержать граж-
дан во время пандемии.

С января мера стала по-
стоянной, а не временной. 

А еще раньше подобное 
решение приняли о кани-
кулах по ипотеке.

– Закон защитит права 
граждан, попавших в труд-
ную жизненную ситуа-
цию, позволит заемщику 
избежать банкротства, а 
кредитору – снизить риск 
невозврата кредита, – ска-
зал Вячеслав Володин. – 
Если человек заболел, 
потерял работу и его сред-

немесячный доход упал 
больше чем на тридцать 
процентов, он сможет до 
полугода не платить по по-
требительскому кредиту.

Сведения о каникулах 
отражаются в кредитной 
истории, но не ухудшают 
ее. Люди, оказавшиеся 
в трудной ситуации, могут 
обратиться к кредитору 
и попросить предоставить 
им передышку. На срок 

до полугода и в любой 
момент. Максимальный 
размер кредита, по кото-
рому можно обратиться 
за отсрочкой платежей, – 
1,6 миллиона рублей, если 
обязательства заемщика 
обеспечены залогом ТС, 
и 450 тысяч – для осталь-
ных. Во время льготного 
периода нельзя начислять 
неустойки, забирать пред-
мет залога или обращать-
ся к поручителям. А также 
начислять проценты.

 ■ В большинстве регионов стоимость 
техосмотра для легковых машин стала 
выше на 12 процентов.

68 субъектов намерены поднять цену на эту 
услугу. Дороже всего техосмотр будет стоить на 
Чукотке – в этом регионе стоимость ТО для лег-
ковушек поднимется до 4,1 тысячи российских 
рублей, в Питере – до 1,72 тысячи, в Амурской 
области – до 1,57 тысячи. В Ненецком АО – до 1,5 
тысячи, на Камчатке – до 1,49. Меньше всего за-
платят автомобилисты Ивановской, Волгоградской 
(до 913) и Кемеровской (947 рублей) областей.

КСТАТИ

ТО, ДА НЕ ТО ТРАТЫ КРЕДИТЫ – НА ПАУЗУ ПЕРЕДЫШКА
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Мальчишкам и девчонкам труд 
пойдет только на пользу.

Форма теперь – для всех 
военнообязанных мужчин 
до тридцати лет.

МРОТ В РОССИИ 
ОБНОВИЛ РЕКОРД
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Новые технологии меня-
ют рынок труда Беларуси.

УДАЛЕНКА 
СТАНОВИТСЯ 
БЛИЖЕ
С 1 января 2024 года в Бе-

ларуси вступил в силу обнов-
ленный Трудовой кодекс.

Для кого-то узаконено: 
встал, надел тапочки – и ты 
уже на работе. Пандемия 
осталась в прошлом, а дис-
танционная форма работы 
прижилась отлично. И за-
конодательная сфера не от-
стает от веяний времени. 
Раньше в Трудовом кодексе 
была прописана только дис-
танционка. А с нового года – 
подход более гибкий. Появи-
лась смешанная (гибридная) 
форма, когда часть времени 
трудишься в офисе, а потом – 
дома.

Чтобы белорусы не уклоня-
лись от медосмотра и ответ-
ственно относились к своему 
здоровью, усовершенство-
вали подходы к диспансери-
зации. На плановый медос-
мотр выделяют выходной. 
Зарплата сохраняется. Ведь 
давно известно: болезнь 
легче преду предить, чем 
лечить.

Подкорректировали и ал-
горитм выплат отпускных. 
Средний заработок за время 
отпуска наниматель будет 
выплачивать не позднее чем 
за два дня до начала отдыха, 
если он идет по графику. Если 

отпуск внеплановый, деньги 
поступят на карту не позднее 
двух рабочих дней со дня его 
начала.

Есть и новые положения для 
комфортного родительства. 
Многодетные семьи, воспи-
тывающие детей до 16 лет, а 
также семьи, где подрастает 
ребенок-инвалид, смогут по 
согласованию с нанимателем 
выбрать: на час раньше уйти 
с работы или взять день-отгул 
для домашних хлопот.

Усовершенствовали и закон 
по вопросам соцобслужива-
ния и соцвыплат.

– Изменится имидж домов-
интернатов. Многофункцио-
нальные учреждения пере-
именуют в социальные 
пансионаты. Предусмотре-
но лицензирование для не-
государственных субъектов 
хозяйствования, которые 
оказывают соцуслуги с про-
живанием пожилым и ин-
валидам  – это поможет 
обеспечить безопасность. 
Нуждающимся предложат 
индивидуальный набор со-
циальных услуг по принципу 
«вместе, а не вместо», – рас-
сказала Людмила Канано-
вич, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
труду, социальной полити-
ке и здравоохранению.

СБОРНЫЙ МОМЕНТ
В этом году в Беларуси за-

работал обновленный На-
логовый кодекс. Например, 
появился так называемый 
налог на сверхприбыль. Если 
доходы «ротшильдов» выше 
200 тысяч белорусских ру-
блей в год, ставку подоход-
ного налога повысят почти 
в два раза, с 13 процентов 
до 25. По предварительным 
подсчетам, ноу-хау прочув-
ствуют около двух тысяч бе-
лорусов.

Придется раскошелиться 
и  любителям прокатиться 
с ветерком. Предусмотрено 
увеличение налоговой нагруз-
ки для владельцев люксовых 
авто: это «Мерседес», «Ауди», 
БМВ, «Бентли», «Роллс-Ройс», 
«Лексус», «Порше», «Кадил-
лак», «Джип», «Ленд-Ровер», 
«Ягуар» со сроком эксплуата-
ции не больше трех лет с даты 
выпуска.

Чтобы обеспечить равную 
налоговую нагрузку на раз-
ные категории плательщиков, 
в Налоговый кодекс вносят 
изменения, которые затронут 
всех автовладельцев. К при-
меру, за легковой автомобиль 
с максимальной разрешенной 
массой до 1,5 тонны нужно 
будет заплатить на пять бело-
русских рублей больше – 66, 
за авто тяжелее двух тонн 
начислят 131 рубль. Транс-
портный налог за автобус до 
20 посадочных мест составит 
252 рубля.

Вводят единый имуществен-
ный платеж. Это общая сум-
ма налога на недвижимость, 
земельного и транспортного. 

Здесь все просто: теперь не 
нужно тратить время и нервы 
на оплату трех платежей – все 
можно оформить за один раз.

Свои бонусы – для молодых 
специалистов. Появился нало-
говый вычет для тех, кто рас-
пределился на первое место 
работы. Если парни и девушки 
продолжат уверенно там же 
делать первые шаги в профес-
сии после «закрепленного» 
срока, то в течение семи лет 
для них будет вычет в размере 
минимальной зарплаты.

ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ, СМЕШАННАЯ РАБОТА 
И НАЛОГ НА БОГАТСТВО

 ■ «Коммуналка» подорожает, но часть расходов суб-
сидируют за счет бюджета.

Без роста цифр в жировках не обойтись. В этом году комму-
налка подскочит в два этапа. С 1 января подорожают 

жилищно-коммунальные услуги, а с первого дня 
лета – газ, отопление и электричество.

Насколько вырастет «коммуналка», пока 
точно неизвестно. Раньше ежегодный рост 
цен на ЖКУ не должен был превышать 
пяти долларов в эквиваленте, но потом от 
условных единиц эту динамику отвязали, 
взяв другой ориентир: рост платы за год 
не должен был превышать 0,5 базовой 

величины.
Замглавы жилищно-коммунального хо-

зяйства Андрей Ромашко привел нехитрую 
арифметику. Цена за ЖКУ, включая отопление, 

в стандартной двухкомнатной квартире площадью 
48 квадратных метров с двумя проживающими будет со-

ставлять около 153 белорусских рублей.

 ■ Хоть в Россию, хоть в Китай.

Китайская авиакомпания Air China соеди-
нит Минск с курортным городом Санья на 
острове Хайнань. Первый рейс – в середине 
января. Точную дату авиаперевозчик пока 
не озвучил, как и цены на билеты. Но уже 
известно, что полеты организуют два раза 
в неделю – по вторникам и субботам. Путь 
не близкий: перелет займет около 11 часов. 
Зато по прибытии путешественников ждут 
экзотические тропики.

– В Санье сейчас солнечно, там пляж, вкусная 
еда, шопинг, – рассказала руководитель Ко-
митета туристического сотрудничества с Ки-
тайской Народной Республикой Республи-
канского союза туриндустрии Чжао Цинцю.

Развиваются и союзные авиаперелеты. 
Без  пересадок самолетами «Белавиа» или пар-

тнерскими авиакомпаниями можно добраться 
до Москвы, Санкт-Петербурга, Калининграда, 
Сочи, Екатеринбурга, Перми, Уфы, Казани, 
Пскова и Калуги. Еще осенью прошлого 
года Посол Беларуси в России Дми-
трий Крутой анонсировал прямой 
рейс Минск – Владивосток:

– Мы должны определить фи-
нансово-экономическую мо-
дель. Федеральные субсидии  
России действуют только в Рос-
сии и не могут распространяться  
на Беларусь, но здесь нужно учи-
тывать эксклюзивность такого 
предложения, его нестандартность,  
ведь это в первую очередь туристи-
ческое направление. Важно открыть  
белорусам Дальний Восток по всем направ-
лениям.

 ■ Выросла базовая ставка.

А это значит, что бюджетни-
ки в январе увидят прибавку 
к зарплате. Размер базовой 
ставки вырос на 6,4 процен-
та – до 250 белорусских ру-
блей. Еще к этой величине 
привязаны фактически все 
стимулирующие и компенси-
рующие выплаты – значит, 
пойдет в гору матпомощь, 
выплаты на оздоровление 
и многое другое.

Беларусь выдержала санк-
ционный шторм, хотя запад-
ные «доброжелатели» про-
рочили нам хаос и разруху. 
Предприятия работают, люди 
при деле, своевременно полу-
чают зарплату. Кстати, в 2024 
году она будет расти, заявил 
Премьер-министр Роман Го-
ловченко:

– Основной приоритет эко-
номической политики – повы-
шение уровня благосостоя-
ния граждан. Ожидаем, что 
реальная зарплата вырастет 
на 3,9 процента. В целом по 
экономике начисленная сред-
немесячная заработная плата 
составит 2087 белорусских 
рублей. В бюджетном секто-
ре – 1634 рубля.

ФИНАНСЫ

ПОВЫШЕНИЕ  
НА КАРТЕ

ЦИФРЫ
44,7 млрд белорус-

ских рублей – в 2024 году 
расходы республиканского 

бюджета. Социальная сфе-
ра – в приоритете. Значитель-
ную часть потратят на опла-
ту труда, выплату пенсий, 

стипендий, пособий.

РЕШЕБНИК ДЛЯ ЖИРОВКИ ЖКХ

НА ДАЛЬНЕМ НА СТАНЦИИ СОЙДУ ТУРИЗМ

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u

БЕ
ЛТ

А

Диспансеризация, которая появилась в графике работников в прошом году, подтверждает народную  
мудрость: болезнь легче предупредить, чем лечить. 

– А я с любимого 
дивана совещание 

провожу.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Татьяна Сорокина из Ростовской 
области воспитала 85 детей.

ДИАГНОЗЫ  
НЕ ИСПУГАЛИ
2024-й в России объявили Годом 

семьи. Именно в ней мы получаем 
первые навыки в жизни, учимся раз-
личать хорошее и дурное – одним сло-
вом, становимся людьми. Но мало 
кто из нас способен окружить теплом 
и заботой тех, от кого отказались даже 
самые близкие люди. «Союзное вече» 
пообщалось с женщиной, для которой 
нет чужих детей.

– У вас действительно столько детей, 
никакой путаницы? – спрашиваю я 
у Татьяны Сорокиной, которая сидит 
за рулем и лихо закладывает виражи 
на поворотах, – это в 72 года!

– Двое своих – сын и дочь, 83 при-
емных, – подтверждает она. – Сын 
родился больным, врачи сказали: ге-
нетика. Вот мы с мужем и решили, что 
будем брать приемных. Но, конечно, 
не думали, что в результате их столько 
наберется!

Татьяна Васильевна едет по своим 
делам, а я присоседился. У нашей ге-
роини времени мало, встает каждый 
день часов в шесть, а летом и в пять, 
бывает. И так много-много лет. Самой 
старшей ее дочери уже 53, младшень-
кой только девять. Теперь все тянуть 
приходится самой. Любимый супруг 
Михаил скончался десять лет назад. 
Их удивительная семейная эпопея на-
чалась в семидесятых годах прошлого 
столетия. 

Соседка по общежитию попросила 
присмотреть за дочкой, которой не 
было еще двух лет. И пропала с конца-
ми. Прошли годы, когда она появилась, 
и то лишь для того, чтобы сдать Сашу 
в приют. Когда Татьяна Васильевна 
с сыном Васей решили ее наве стить, 
девочка кинулась на грудь: «Мамочка, 
забери меня отсюда, не отдавай им!» 
А сама вся грязная, в рваной одежде.

– Я взяла ее на руки и увезла с со-
бой, – вспоминает эта удивительная 
женщина.

Сорокины брали всех, кого с самого 
начала отверг этот мир, – отказников 
в роддомах, больных ДЦП. Двое ма-
лышей к ним попали из городской 
больницы со страшными диагнозами 
волчья пасть и заячья губа. Даже пси-
хиатр, которая выдавала Сорокиным 
справку для усыновления, не стесня-

лась крутить пальцем у виска. Ничего, 
воспитали и этих. За 15 лет сделали 
мальчикам 20 операций. Татьяна Ва-
сильевна показывала мне фотогра-
фию одного из них – со свадьбы. Не-
веста красавица и жених – настоящий 
мачо. А ведь природные родители, 
гори у них под ногами земля, считали 
сына уродом.

ГОРЕ НЕ СЛОМИЛО
1 февраля 1989-го Сорокины полу-

чили статус семейного детского до-
ма. Они тогда воспитывали 13 детей. 
Двоих родных – Аню и Сашу, пятерых 
усыновленных, а еще шестеро по раз-
ным причинам не были оформлены, на 
них пособий не полагалось. В начале 
девяностого года из трехкомнатной 
квартиры они переехали в свой дом в 
поселке Рассвет под Ростовом-на-Дону. 
Его строили девять лет. На тот момент 
в семье воспитывали 23 ребенка. А по-
том настали лихие девяностые. Выплат 
от государства не было. Михаил таксо-
вал, Татьяна занималась огородом, а 
ночью оба подрабатывали упаковкой 
прищепок. Потом стало полегче, но 
расходы все равно были немалые.

– Я прочитал, что вы в 2012 году 
потратили чуть ли не миллион, что-
бы собрать тринадцать школьников 
в школу, неужели правда? – спраши-
ваю Татьяну Васильевну.

– Да какой миллион, о чем вы? – сме-
ется она. – Это они сами так посчитали. 

А мы, конечно, покупали все посте-
пенно, заранее. Смотрели, где скидки, 
распродажи. Вот так всех и одели.

Однажды к ним приехали пять вы-
пускников из детского дома с вещами. 
Сказали, им негде жить.

– Взяли и этих, – говорит Татьяна. – 
Куда деваться?

В 2013 году не стало Михаила. Это 
был страшный удар.

– Мы тогда ездили всей семьей в 
Белгород, – вспоминает Татьяна.– Вер-
нулись домой, а ему плохо. С автобу-
са – сразу в реанимацию. После этого 
так и не оправился. И года не прошло, 
как умер.

Некоторые малыши даже испуга-
лись, что теперь любимая мама Таня 
от них откажется, потому что не смо-
жет всех тянуть. Но как такое возмож-
но? Больше того, с тех пор она взяла 
на воспитание еще десятерых.

МАЛЬЧИК-МАУГЛИ
Про малыша, который жил с собака-

ми, в свое время писали много. Мать 
родила его в тюрьме. Когда вышла из 
заключения, устроилась на уборку 
овощей. Взяла сына с собой, получила 
первую зарплату, там его и бросила. 
В прессе мальчика прозвали Маугли.

– Три месяца с собаками жил, спал 
в будке, – рассказывает Татьяна. – Ког-
да нашли его, позвали в опеку прием-
ные семьи, чтобы пристроить. Я тогда 
говорю: «Девочки, да я устала уже. Хо-

чу отдохнуть, у меня давление высокое, 
болею. Ни разу не была в санатории, в 
доме отдыха». Они: «Да брось, ты еще 
о-го-го!»

Приемным семьям показали фото-
графию трехлетнего мальчика – мор-
дочка симпатичная. Многие заин-
тересовались. Но потом услышали 
диагноз: органическое поражение 
центральной нервной системы, не-
держание кала, мочи.

– Все сразу руки коленями зажали, 
головы опустили, молчат, – вспомина-
ет Сорокина. – Женщины из опеки ко 
мне: «Ну, что, Васильевна! Ты всегда 
нас выручала. Возьмешь мальчонку?» 
Куда деваться, взяла. Конечно, тяжело 
с ним было. Пил из унитаза. Вот так 
вот ладонями брал воду – и в рот. Не 
говорил ничего. 

– А сейчас?
– Говорит так, что не остановишь. 

Славный парнишка, очень славный. 
Но проблемы с поведением. Очень 
ревнует к другим детям. Может учи-
телям нахамить. Непросто с ним. Что 
делать, стараемся воспитывать.

Сейчас с Татьяной Васильевной 
живут семеро несовершеннолетних 
и трое подростков, которым уже ис-
полнилось восемнадцать.

– Мне еще надо малых на ноги по-
ставить, – говорит Татьяна Васильев-
на. – Да и взрослым помогать по мере 
сил. Видно, правы в опеке: придется 
жить до ста лет. 

 ■ Близким человеком ее считают не только дети.

Татьяна Васильевна думает больше о других, чем о себе. На-
шла родному сыну, инвалиду первой группы, жену. Она страдала 
эпилепсией из-за родителей-алкоголиков. Однако Василий по-
сле смерти отца совсем сдал. Он ослеп, передвигался только 
на коляске, врачи поставили диагноз – болезнь Альцгеймера.

– Я подумала, ну чего девчонку мучить? Сказала его жене: 
«Даша, давай тебя выдадим замуж».

– А как же Вася?!
– У Васи мама есть, – говорю. – Ты за него не волнуйся. 

О себе подумай, тебе только тридцать лет. 
Нашла ей мужчину хорошего, у них родился сын. Недавно 

приезжали к нам в гости. Все у них замечательно. Даша меня 
называет только мамой и никак иначе.

 ■ Героическую женщину знают во всем 
мире.

– Мне не важно, какая у ребенка нацио-
нальность, – говорит мама Сорокина. – Поми-
мо русских есть армяне, грузины, украинцы,  
коми-пермяки… Всех сразу так даже не при-
помнишь. Есть белорусы, три девочки. У них 
мама умерла, а отца не было. Пострадали 
от чернобыльского облучения, я их долго 
лечила, возила в областную больницу. Сей-
час они уже совсем взрослые  – Нине 48, 
Ире 46, Свете 42. Есть три брата-армяни-
на – Вачо, Саша и Миша, мама у них русская.  
Имя Вачо мы поменяли на Виктора, но Вачо 
все равно осталось вроде как прозвище. Все 
привыкли: Вачик-Вачик. А Вачик был участ-

ником спецоперации, его дважды ранили.  
Имеет орден. 

Сама Татьяна Васильевна тоже отмечена – 
и орденом Почета, и медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством», есть церковная награда 
от патриарха Алексия II, премия Президента. 
Не говоря уж о статуэтке «Золотое сердце», 
которую ей вручала сама Софи Лорен. Татьяне 
Васильевне в какой-то момент резко прибавили 
пенсию, а потом чиновники пошли на попятную. 
Приемная семья – это вроде как работа, а раз 
так – прибавки не положено. И целых десять 
лет вычитали из пенсии по пять тысяч.

– Некоторые судачат, мол, она за сирот боль-
шие деньги получает, – говорит женщина. – Я 
отвечаю: «Так разбогатейте сами, возьмите де-
тей из приюта! Хотя бы одного». Что-то не берут.

ДОЧКИ-МАТЕРИ

МУЖА НЕВЕСТКЕ? ЛЕГКО!
ЕЮ ВОСХИЩАЛАСЬ СОФИ ЛОРЕН НАГРАДА

«ПРИДЕТСЯ ЖИТЬ ДО СТА ЛЕТ»

Это всего лишь небольшая часть огромной семьи, которая видела 
от Татьяны Васильевны только доброту, заботу и терпение.
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Елена АЛИМОВА

 ■ Как Оршанский льнокомбинат 
расширяет сотрудничество с Рос-
сией.

Предприятие хочет обосноваться 
на российском рынке. Лен давно стал 
брендом Беларуси, как и один из круп-
нейших в мире заводов полного цик-
ла, где волокно превращают в готовое 
изделие. Побывав в Орше на знаме-
нитом производстве, «Союзное вече» 
узнало, как развивается комбинат, 
об отношениях с соседней страной 
и проблемах льноводства.

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ГОРДОСТЬ
Это единственное в Беларуси пред-

приятие по изготовлению льняных 
тканей. Шесть фабрик с современней-
шим оборудованием связаны единым 
производственно-технологическим 
циклом льночесального, прядильно-
го, ткацкого, отделочного и швейного 

производств. Там работают больше 
трех тысяч человек.

Комбинат развивает промышлен-
ный туризм. Гостям показывают 
весь технологический процесс пре-
вращения волокна – от переработки 
в ровницу до готовой продукции. Спе-
циалисты с удовольствием рассказы-
вают историю предприятия, которая 

начиналась в 1930 году с небольшой 
льночесальной фабрики, с гордостью 
знакомят с производством.

Новый виток развития начался 
в 2009 году, когда обновили почти 
все оборудование. Из-за этого улучши-
лись потребительские свойства ткани, 
ведь полотно шириной до 2,6 метра 
и коллекции изделий – тренд на ми-

ровом текстильном рынке. Серьезно 
расширили и ассортимент. Сейчас на 
Оршанском льнокомбинате выпуска-
ют больше 2,5 тысячи видов ткани, 
домашнего текстиля и одежды под 
торговыми марками «Беларускі лён» 
и Vilini.

Беларусь занимает третье место 
в мире по производству льноволокна, 
уступая только Франции и Бельгии.

УДВОИЛИ ПРОДАЖИ
Белорусский лен и изделия из него 

поставляют практически во все уголки 
земного шара. С 2022 года Оршан-
ский комбинат расширяет рынки сбы-
та в России как через магазины, так 
и на онлайн-площадках. И результат 
есть. Продажи выросли почти в два 
раза по сравнению с 2021 годом.

– Продукция предприятия есть в 
71 из 85 регионов России, планиру-
ем охватить все федеральные окру-
га. Одна из главных целей – войти в 
каждый российский дом, – пояснил 
заместитель генерального дирек-
тора по коммерческим вопросам 
Оршанского льнокомбината Игорь 
Ещенко.

В прошлом году предприятие откры-
ло первый официальный магазин «Бе-
лорусский лен» на ВДНХ. Параллельно 

развивают торговую сеть «Да дому» 
концерна «Беллегпром», в который 
входит льнокомбинат. В ней 40 про-
центов ассортимента – с оршанского 
комбината.

– Хотим расширить сотрудничество 
с российскими предприятиями – по-
ставлять им лен для пошива одежды. 
Перспективное направление – коо-
перация с производителями мебели.

ТЯНЕТСЯ НИТОЧКА
 ■ Нужна союзная программа по 

развитию отрасли.

В Беларуси и России лен выращива-
ли испокон веков. Но с каждым годом 
процент длинного, более качествен-
ного волокна уменьшается, что стало 
одной из проблем отрасли. Модерниза-
ция предприятия и уровень компетен-
ции специалистов Оршанского льно-
комбината позволяют из имеющегося 
сырья выпускать продукцию высокого 
качества. Да, получается, покупают. 
Но сделать премиальную одежду из 
короткого льна невозможно.

– Нужно участие науки, – считает 
Игорь Ещенко. – Если не получается 
вырастить длинный лен, значит, нужно 
придумать, как и что еще можно полу-
чить из короткого волокна. Оршанский 
льнокомбинат готов работать вместе с 
Ивановской текстильной академией, с 
Московским текстильным университе-
том и Костромским технологическим 
университетом.

Лен – это российская, белорусская 
культура, славянское национальное 
достояние. Из северного шелка де-
лают не только пользующиеся боль-
шим спросом натуральные ткани, но 
и масло, не уступающее по свойствам 
оливковому. Паклю используют в стро-
ительстве как экологически чистый 
гипоаллергенный утеплитель, отходы 
идут на топливные брикеты.

– Отрасль нельзя загубить, нужно 
развивать. Несколько лет обсуждали 
союзную программу «Лен», но она так 
и ушла в небытие. Документ дал бы 
толчок развитию льноотрасли, помог 
бы объединить усилия белорусских 
и российских ученых, производителей 
льна, чтобы возродить утраченное.

ПЕРСПЕКТИВЫ

БЕЗ НАУКИ – НИКУДА
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Елена БЕГУНОВА

 ■ Огромные емкости, ре-
зервуары – и аромат хлеба. 
На небольшом предприятии 
«Полоцкие напитки и кон-
центраты» выпускают полу-
фабрикаты, которые едут 
по всей Беларуси, а также 
отправляются в Россию.

Сырье для натурального кон-
центрата квасного сусла и со-
лодовых экстрактов – солод, 
ячмень и рожь. Процесс бес-
прерывный, круглосуточный. 
Сначала зерно дробят, потом 
смешивают, затирают с водой. 
Дальше – фильтрация, кипяче-
ние, отстаивание, упаривание, 
ароматизация. Никакой химии! 
Ароматизация – естественная: 
тепловая обработка под дав-
лением. Вот откуда такой вы-
разительный хлебный аромат.

Предприятие использует 
старинные технологии произ-
водства напитков и сусел, из 
года в год выигрывает тендеры 
и  увеличивает объемы произ-
водства. Ржаной солодовый 
экстракт полоцких партнеров 
все чаще выбирают хлебоза-
воды, которые последние де-
сятилетия использовали при-
возное сырье.

Заводов по выпуску квасных 
сусел в Беларуси всего три, 
полоцкий – самый крупный. 
А вот солодовые экстракты 
производят только тут. И если 
в 2015-м объемы предприятия 
ограничивались 700 тоннами, 
то теперь здесь выпускают 
примерно 2,4 тысячи тонн про-
дукции в год.

– Еще недавно расстановка 
сил на рынке была иной. Нема-

лую часть продукции импорти-
ровали в Украину – примерно 
400 тонн каждый год, – рас-
сказал директор «Полоцких 
напитков и концентратов» 
Сергей Куксов. – Когда ло-
гистическая цепочка прерва-
лась, провели рокировку, при-
чем весьма перспективную. 
Модернизировали оборудо-
вание, чтобы соответствовать 
требованиям лидского про-
изводителя напитков, успеш-
но выдержали его непростое 
техзадание и теперь львиную 
долю своего квасного сусла 
(около тысячи тонн в год) от-
правляем отечественному за-
казчику. А заодно продолжаем 
«захват» зарубежных рынков – 
России, Молдовы. Есть догово-
ры с Казахстаном и Узбекиста-
ном – изучаем логистику.

Два года назад специалисты 
предприятия освоили выпуск 
экстрактов для кондитерки. 
И одна из крупнейших бело-
русских фабрик смогла отка-
заться от импортного сырья. 
Солидный объем поставок 
идет гродненской компании, 
добавляющей сусло в соки 
с зерновым вкусом.

– Ужесточение санкций в 
итоге сыграло нам на руку. По-
явился стимул. За последние 
пять лет вложили в свою базу 
почти три миллиона белорус-
ских рублей. Для небольшого 
завода это солидная сумма.

Предприятие развива-
ет  промышленный туризм. 
В 2022-м здесь приняли свы-
ше полутысячи человек, а 
в минувшем году – почти в 
три раза больше. Выручка – 

около 30 тысяч рублей. По-
сещение включают в маршру-
ты не только потенциальные 
партнеры, но и многие тури-
стические компании. Здесь 
принимают граждан России 
и стран Балтии.

– Недавно на одной из рос-
сийских интернет-площадок 
увидели брендированную 
под нас продукцию. Ушлые 
лжеколлеги стали подделы-
вать этикетки и наши кани-
стры с концентратом квасного 
 сусла. Передали информацию 
в правоохранительные орга-
ны. Неприятно, конечно. С 
другой стороны – свидетель-
ство того, что мы развиваемся 
в правильном направлении. 
Будем и дальше совершен-
ствоваться, чтобы сохранить 
народные традиции, повысить 
качество и приумножить уни-
кальность.

...И НИКАКОЙ ХИМИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Продукцию 
предприятия 
поставляют больше 
чем в сорок стран.

Текстиль  
из Беларуси отлично 
зарекомендовал себя.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В БРИКС стало вдвое больше 
стран.

Расширить союз решили летом 
прошлого года на саммите в ЮАР. К 
«ветеранам» – Бразилии, России, Ин-
дии, Китаю и Южной Африке (отсю-
да и название по первым буквам этих 
стран) – добавились новички: Иран, 
Египет, Эфиопия, ОАЭ и Саудовская 
Аравия. Официальное членство в 
БРИКС они оформили с января. И 
очень символично, что произошло 
это в год, когда председательство 
в организации перешло к России. 
Саммит объединения пройдет ле-
том в Казани. Название решили не 
менять – все-таки БРИКС уже устой-
чивый бренд.

Приглашали и Аргентину, но  
в декабре там сменился президент.  
И новый глава страны авантюрист 
Хавьер Милей решил подыграть США, 
отказавшись от БРИКС. Мол, нет вре-

мени на поддержку отношений с дру-
гими государствами.

Но БРИКС без него точно не про-
падет, а вот стремительно несущаяся 
вниз экономика Аргентины, боюсь, не 
справится. Все-таки совокупный ВВП 

всех членов союза – треть от обще-
мирового (36 процентов). А еще это 
половина запасов нефти на планете 
и производства продовольствия. И по 
части людских ресурсов БРИКС при-
бавил солидно. К таким гигантам, как 

Китай и Индия, добавились Эфиопия 
и Египет, где численность населения 
перевалила за сто миллионов человек, 
и почти 90-миллионный Иран. Вместе 
это также почти половина населения 
Земли. Ходят разговоры и о создании 
единой валюты, которая стала бы кон-
курентом доллару и евро.

Расширение БРИКС – явное движе-
ние в сторону многополярного мира 
и очевидный сигнал Вашингтону и его 
сателлитам: прежнего миропорядка 
больше не будет. С набравшим вес со-
юзом Западу придется считаться: все 
прежние шутки про его неэффектив-
ность – в сторону.

Новый полюс силы постепенно 
сдвигается на юг и восток. На него 
все чаще смотрят и другие страны. 
Ведь основные принципы БРИКС – 
уважение выбора собственного пути 
развития, взаимный учет интере-
сов, открытость. То, чего никогда 
не дадут ни Вашингтон, ни Лондон, 
ни Брюссель. Список желающих 
вступить в БРИКС впечатляющий – 
больше 20 государств: например, 
Алжир, Вьетнам, Куба, Индонезия 
и Беларусь.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Экономика Союзного госу-
дарства и дальше будет разви-
ваться. Вопреки мрачным прог-
нозам.

В новый год Россия и Беларусь 
вступили с новыми планами. 28 со-
юзных программ успешно заверши-
лись в 2023-м. Но на этом Москва 
и Минск решили не останавливаться: 
нужно сделать еще несколько шагов 
навстречу друг другу. В ближайшее 
время утвердят новый интеграцион-
ный пакет на 2024–2026 годы. Он 
включает в себя уже 120 меропри-
ятий: направлений сотрудничества 
станет больше.

– Особый упор сделаем на укре-
пление культурно-гуманитарных свя-
зей. Конечно, нам предстоит решить 
еще немало задач. Однако, как по-
казал 2023 год, их постановка все 
меньше определяется внешними ус-
ловиями и все больше – нашим об-
щим осознанным выбором, – считает 
посол России в Беларуси Борис 
Грызлов.

Тем более что, по словам дипло-
мата, наши страны перешли от 
 импортозамещения к созданию новой 
экономики Союзного государства.

– Давно не стремимся никого до-
гнать – наоборот, во многих отрас-
лях мы задаем новые мировые стан-
дарты.

А все попытки Запада вставить 
нам палки в колеса пока что буме-
рангом прилетают им самим. И про-
рочества их нострадамусов, обещав-
ших крах российской и белорусской 
экономик, оказались пшиком.

– Пока коллективный Запад пыта-
ется наскрести по сусекам десятые 
доли процента ВВП, экономики Рос-
сии и Беларуси демонстрируют уве-
ренный рост в 3,5 процента – и это в 
условиях санкций и на фоне явной 
просадки мировых рынков.

ПО ФАКТУ

ДОГНАЛИ  
И ПЕРЕГНАЛИ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь вошла 
в мировой топ по про-
изводству сыра на душу  
населения, оставив по-
зади Германию и Фран-
цию.

Рокфор из Молодечно, 
маас дам из Бреста, парме-
зан из Калинковичей, моца-
релла и рикотта из Турова… 
Если еще лет десять назад 
это звучало как шутка, то 
сегодня за элитными сыра-

ми из Беларуси выстраива-
ются очереди! Более того, 
кусочек ароматного желто-
го лакомства теперь среди 
самых популярных сувени-
ров наравне с колбас ками 
и льном.

– Конъюнктура мирового 
рынка продовольствия в по-
следнее время складывается 
для отечественных постав-
щиков благоприятно, – рас-
сказала замдиректора по 
научной работе Института 
системных исследований 
в АПК НАН Беларуси Свет-

лана Кондратенко. – Прак-
тически по всем продуктам 
экспорта рост спроса и цен. 
Страны Азии особенно за-
интересованы в покупке 
сливочного масла и сухого 
молока. Запасы произво-
дителей Западной Европы 
оказались ограничены, что 
заставило поставщиков ори-
ентироваться на внутренний 
рынок, освобождая экспорт-
ные ниши.

Белорусы не растерялись 
и сразу же взяли ситуацию 
в  свои руки. По послед-

ним данным, страна вошла 
в число лидеров мирового 
рейтинга по производству 
сыров на душу населения, 
опередив Германию и Фран-
цию. Камамбер наш! Потес-
нись, Европа!

Мировой рынок сы-
ра в  перспективе будет 
 прирастать до 4,5 про-
цента в   год, а рынок Ки-
тая – до десяти. А значит, 
у белорусских сыроделов 
есть все шансы расши-
рять  экспортные  поставки 
и дальше.

ПОКАЗЫВАЕМ ХОРОШУЮ ВЫДЕРЖКУ ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ

ПОЛЮС ПРИТЯЖЕНИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На «Елку» во Дворце Неза-
висимости в Минске пригласили 
детей не только из Беларуси 
и России.

– Привет! – огромный плюшевый 
мишка наклонился над мальчиком 
в зеленом костюме. – Откуда ты 
к нам приехал, черепашка-ниндзя? 

– Из России! – удивленно ответил 
малыш. – Ты, оказывается, гово-
ришь! А в мультике «Маша и Мед-
ведь» молчишь все время. 

Детей, прибывших на главную елку 
Беларуси, кто только ни встречал 
в Зале торжественных церемоний – и 
Корова, и Поросенок, и Лев, и, ко-
нечно, Дракон.

Малыши весело танцевали с ани-
маторами, раскрашивали малень-
кие картонные елочки и открытки, 
лепили свечи, мастерили елочные 
игрушки. А кульминацией програм-
мы стало красочное шоу «Новогод-
нее приключение».

– Замечательное представление, 
крутая программа, классные кон-
курсы, – дели лись с журналистами 
впечатлениями София Федотова 
и Арина Касьянова из Смоленской 
области. – Мы здесь впервые, и нам 
было очень весело.

Приехали также гости из Латвии – 
воспитанники воскресной школы 
«Вяселка» в Даугавпилсе.

– Нашей школе уже 25 лет, – рас-
сказала мама одной из девочек Та-
тьяна. – У кого-то родные из России, 
у кого-то – из Украины или Польши. 
Мы дружно живем, отмечаем все 
праздники – и католические, и право-
славные. Нас не разделить, как бы 
это ни пытались сделать.

Маленькие зрители радостно бе-
гали по залу с подарочными рюк-
заками, набитыми сладостями, за 
плечами. За три дня на празднике 
побывали больше 2,3 тысячи го-
стей. В том числе около 300 детей 
из многодетных и приемных семей, 
ребят-инвалидов – самые неизбало-
ванные, а потому наиболее благо-
дарные зрители.

Не забыли и про сирот из семей 
военно служащих и сотрудников 
правоохранительных структур, от-
цы  которых погибли, исполняя свой 
долг. На праздник позвали также 
детей из Донбасса, находящихся на 
оздоровлении в Беларуси. И малы-
шей, которых недавно эвакуировали 
в Беларусь из пылающей Палести-
ны. Президент Беларуси тоже не 
оставил детей без подарков – пере-
дал для гостей сок и мед со своего 
подворья.

НОВОГОДНЕЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ ОТ ДУШИ

С появлением новичков пора, похоже, 
обновлять и старую эмблему.

Рождение панды в Московском зоопарке – 
не иначе как чудо. В тех местах Китая, где 
они обитают, у мишки нет врагов и в достатке 
бамбук – единственная их пища. Панды редко 
дают потомство. Самка готова к оплодотво-
рению раз в год в течение нескольких дней. 
Пропустишь – и все, жди следующего года.

Но в августе у Диндин и папы Жуи роди-
лась 150-граммовая малышка. Имя девочке 
сразу не дали, так как по китайским обычаям 
надо выждать не меньше сотни дней.

За имя голосовали на портале «Актив-
ный гражданин». На втором месте было Мо 
Мо – производное от иероглифа Москвы. На 
третьем – Маша. В итоге девочка стала Ка-
тюшей. Одноименная песня очень популяр-
на в Китае.

ВЫХОДИЛА  
В ЗООПАРК КАТЮША
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Беларусь занимает в серд-
це певицы особое место.

НЕ ЧУЖАЯ ЗЕМЛЯ
Анитай Цой частый гость в 

нашей стране: регулярно при-
езжает в столицу с сольными 
концертами и нередко радует 
публику своими выступлени-
ями на «Славянском базаре». 
А в 2020-м народная артистка 
России приняла участие в за-
писи песни и клипа «Люби-
мую не отдают». Композиция 
быстро ушла в народ и стала 
абсолютным хитом.

– Участие в записи – это моя 
добрая воля, мой бескорыст-
ный вклад в поддержку мирно-
го урегулирования волнений 
на дружественной белорус-
ской земле. В конце концов, 
это моя гражданская позиция, 
– подчеркнула Анита Цой. 

По признанию певицы, в 
детстве она часто проводила 
летние каникулы в Беларуси. 
Тогда и полюбила этот госте-
приимный край всем сердцем.

– У меня в Минске по сей 
день есть друзья. И я болею 
за них всей душой, – расска-
зала артистка и не скрыла, что 
искренне считает: –  Русские, 
украинцы и белорусы – один 
народ.

МЕЖДУ 
ГАСТРОЛЯМИ – 
ЗАСОЛКА ОГУРЦОВ 
Декабрь у Аниты Цой вы-

дался особенно насыщенным: 
участие в записи новогодних 
и рождественских передач, 
концерты, встречи с друзья-

ми и близкими. А еще певица 
всегда находит время для сво-
его увлечения – кулинарии. 
Причем известная артистка 
сама не только готовит, но и 
выращивает овощи и фрукты. 

– Помню время, когда я по 
молодости и думать не хотела 
о дачном участке. Что?! Ого-
род?! Домик в деревне?! За-
чем мне все это, когда можно 
овощи и фрукты купить в ма-

газине… Я считала, что город 
– это современно и круто, а да-
ча – полный отстой. Но спустя 
какое-то время полностью из-
менила свое представление о 
даче и даже переехала навсег-
да из города в Московскую об-
ласть, – рассказала певица. 
– Ни с чем несравнимое чув-
ство, когда ранним утром – 
по росистой траве босиком, 
когда до большого мясистого 

гриба рукой подать, когда от 
аромата цветущих трав сно-
сит голову в дурман, когда 
свои, свежие овощи и фрук-
ты каждый день на столе, ког-
да ночами спишь как убитый 
под звездами, распахнув окна 
настежь, навстречу свежему 
ветру... Можно много и долго 
перечислять и думать, как же 
я была неправа. 

В прошлом году на полях Пе-
тербургского международного 
экономического форума ар-
тистка даже представила свой 
«огородный» бизнес. Стартап 
«Цойкины рецепты» – это 
варенье, консервированные 
огурцы, помидоры, кабачко-
вая икра и корейская капуста 
кимчи. Кстати, продукцию от 
звезды можно свободно купить 
на популярных маркетплейсах.

– В ход идут все известные 
методы сохранения даров при-
роды на зиму: я заморажи-
ваю, солю, квашу, мариную, 
варю, протираю, сушу. Даже 
ботву от свеклы упаковываю 
в вакуумные пакеты и потом 
использую для борщей. Так-
же морожу всю зелень и еще 
огурцы: режу их кружочками 
(с целыми такой рецепт не 
сработает), кладу в вакуум-
ный пакет и удаляю воздух. 
Зимой размораживаю и де-
лаю салат (огурцы сохраняют 
влагу и витамины и несильно 
теряют свой «товарный вид»), 
– охотно раздает фанатам со-
веты Анита Цой. – А целые 
огурцы мариную с водочкой. 

Те, кто хоть раз попробовал 
этот незатейливый рецепт, 
приходят в восторг! Очень 
любит моя семья и мои гости 
маринованный редис, я сама 
этот рецепт придумала. Делаю 
рассол из воды, соли, чеснока, 
лаврового листа, перца горош-
ком, кориандра и уксуса. На 
дно стерилизованной банки 
укладываю свежий укроп и 
редис, заливаю рассолом и за-
катываю. Когда зимой открое-
те баночку – получите настоя-
щий хрустящий летний редис!

ИМПОРТО
ЗАМЕЩЕНИЕ? 
ПОПРОБУЕМ!
Анита Цой пообещала запу-

стить завод по производству 
консервов к июню 2024-го. 
Почему бы и нет, если стра-
на нуждается в качественном 
продовольствии? 

Каркас здания под завод 
уже готов. Внутрь провели 
газ, электричество и прочие 
коммуникации. Следующий 
этап – установка оборудова-
ния. После того как вся необ-
ходимая техника будет готова 
к использованию, ее будут не-
которое время тестировать. 

– Надеюсь, что запустить 
производство получится к  
июню. Летом созревают те 
овощи, которые мы исполь-
зуем в работе. Все свое, род-
ное, – подчеркнула певица. – Я 
хочу сделать красивое откры-
тие – с надувными шариками, 
как в фильмах.

ПЕРСОНА

 ■ Артистка начала искать для сы-
на подходящую невесту.

– Каждая из вас, девочки, может 
стать невестой моего сына Сергея, но 
нужно учитывать некоторые момен-
ты. Ему 31 год, и хотелось бы, чтобы 
невеста была моложе, – обратилась 
Анита к журналисткам. – Если вдруг 
она не умеет готовить, я научу, было 
бы желание. Но мне кажется, ко мне 
придет именно та невестка, которая 
хочет всему научиться. Я же оставлю 
ей в наследство заводик и «Цойкины 
рецепты».

– Не боитесь охотниц за богатыми 
женихами?

– Нет, это вообще не к нам. Мы не 
ищем приключений. А охотницы мне, 
конечно, не сильно нравятся.

– Наверное, уже внуков хотите…
– Да я сыну уже три года об этом 

говорю. Пока он работал, я решила 
взять все в свои руки.

– Уже есть кто-то на примете?
– Две девушки. 26 декабря моя 

свекровь отметила девяностолетие. 
Собирается вся семья. И я сказала 
одной девушке, как нужно себя ве-
сти. Ее не испугало ничего и даже 
пятеро внуков, которых я хочу (смеет-
ся). Сказала: «Я видела вашего сына 
в социальных сетях, и он мне очень 
понравился». 

– Из какой семьи эта девушка?

– Семья нормальная. Мама рабо-
тает косметологом, сама девочка 
учится на преподавателя бальных 
танцев. Кроме того, она чемпионка 
Азии по художественной гимнастике. 
Мы успели познакомиться, и я даже 
сфотогра-фировала ее во время на-
шей встречи.

Также сняли видеоприветствие и от-
правили сыну. Он очень ее ждет, что-
бы познакомиться и пообщаться. Но 
я всегда говорю: чем могут помочь 
родители? Однозначно нужно, чтобы 
это была нормальная, хорошая семья. 
Но если вдруг что-то пойдет не так, 
главное – остаться в нормальных от-
ношениях.

Если у меня получится, то, наверное, 
я открою брачное агентство. Представ-
ляете, прихожу с огурцами, помидора-
ми, с кимчи.

– Как вы реализовываете себя 
в качестве свахи?

– Потихоньку, уже соединила четыре-
пять человек.

– Это звезды шоу-бизнеса?
– Нет, упаси меня господь. Если они 

будут разводиться, то я точно потом 
буду во всем виновата.

– За брачное агентство при-
дется платить налоги. Вон в ноя-
бре СМИ писали, что Филипп Кир-
коров задолжал государственной 
казне больше пяти миллионов руб-
лей…

– Но Филипп их не заплатил не по-
тому, что это для него ерунда, а по-
тому, что он очень занят. Он же по-
стоянно на гастролях. Мы частенько 
забываем  про такие вещи. Однажды 
я тоже проснулась знаменитая на всю 
страну, поскольку в СМИ написали: 
«Анита Цой  просрочила 4328 рублей». 
Ну бывает…

Мы все нормальные люди. Но 
 хорошо, что мы являемся приме-
ром для многих. А кого еще выстав-

лять  напоказ? Теперь я не пропу-
щу ни  одного дня оплаты налогов. 
 Поставлю  напоминания на всех бу-
дильниках  –  заплати налоги и спи 
спокойно!

– Что делали в новогодние кани-
кулы?

– В этом году я ездила отдыхать, че-
го не делала уже два года. И еще, как 
вы знаете, два года назад  у  меня не 
стало мамы. И первый раз за это время  
я нарядила елку.

Анита ЦОЙ:

«СВАТАТЬ ХОЖУ С... КИМЧИ»

ОТКРОЮ БРАЧНОЕ АГЕНТСТВО
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Сын и муж – главная опора. Осталось только женить Сергея.

ПОРА ПО ПАРАМ
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 ■ Даже спасая только се-
бя, биатлонисты помогают 
друг другу.

Знаменитый центр зимнего 
спорта в Раубичах, что под 
Минском, столь много раз 
принимал чемпионаты мира 
и Европы, что ему не стоило 
больших усилий организо-
вать этап Кубка Содружества 
по биатлону. Существовало, 
правда, одно но. Как посмо-
трит на работу организато-
ров небесная канцелярия? 
Еще в новогоднюю ночь в 
Минске шел дождь и не пах-
ло снегом, однако за пару 
дней до начала состязаний 
погода смилостивалась, а в 
«Раубичах» заметно подмо-
розило. И это значило одно 
– празднику биатлона быть! 
Он и случился.

СОЛО СМОЛЬСКОГО
Три дня соревнований про-

летели как один миг. Было 
все, за что мы любим биат-
лон, – скорость и досадные 
падения, мудрость и дер-
зость, возвращения и про-
махи, зрительские ахи и охи. 
Лучше всех на третьем этапе 
Кубка Содружества выглядел 
серебряный призер Олимпи-

ады в Пекине белорус Антон 
Смольский. Как начал штам-
повать победы в день рожде-
ния своей супруги Динары, 
так и не остановился до того 
момента, пока не выиграл 
каждую из трех гонок. За это 
ему полагается три раза по 
370 тысяч российских рублей, 
что в эквиваленте составляет 
примерно 12,3 тысячи дол-
ларов.

– Задача была максималь-
ная, потому что это домаш-
ний старт, – откровенничал 
победитель. – Здесь нужно 
побеждать. К этому старту я 
готовился и морально, и фи-
зически. Очень рад, что все 
сложилось. Настроение очень 
хорошее, потому что свобод-
ное время здесь провожу с се-
мьей, а это дает вдохновение 
и мотивацию.

ТРИО ПЕРВЫХ
У женщин свои име-
на в летопись побе-
дителей по очередно 
вписали россиянки 

Валерия Каюмо-
ва, Наталья 
Шевченко и 
белоруска Ан-
на Сола. Про 
каждую из них 

можно было бы 
написать очерк, но га-

зетный формат по-
зволяет всего один 
абзац.

Во время Игр в Пекине 
только ленивый не писал 
про Валерию Васнецову, ко-
торая была одним из лидеров 
российской сборной, но по-
ложительный тест на ковид 
выставил перед ней толстый 
шлагбаум на пути к олимпий-
ской мечте. Помнится, тогда 
биатлонистка еще жалова-
лась на крайне скудный ра-
цион, который доставался 
находившимся на изоляции 
атлетам. Потом Валерия вы-
шла замуж за коллегу по цеху 
Рустама Каюмова, а уже в 

«Раубичах» снова откровен-
ничала на весь мир: «Я очень 
счастлива. Пока не могу даль-
ше ничего комментировать. 
Просто хочу сказать спасибо 
своей семье, передать при-
вет своей дочке, своей ма-
ме. Огромное спасибо моему 
мужу, благодаря которому у 
меня сегодня такой резуль-
тат». Рустам Каюмов, кстати, 
и сам был неплох на Кубке 
под Минском – занял второе 
место в масс-старте.

Бывшая лыжница Наталья 
Шевченко пришла в биатлон 
только в 2022-м, когда вли-
лась в группу Михаила Ша-
шилова. Примечательно, что 
уже в прошлом году и именно 
в «Раубичах», где тогда про-
ходило сразу два этапа Куб-
ка Содружества, к Шевченко 
пришла и первая победа. А в 
марте 2023-го Наталья стала 
уже главной примой чемпи-
оната России, выиграв в Хан-
ты-Мансийске спринт, гонку 
преследования и эстафету.

Ну и как обойтись без вос-
торженных слов по поводу 
Анны Сола?! Как Валерия Ка-
юмова, Кристина Резцова 
и Ирина Лещенко, супруга 
известного белорусского ве-
логонщика Станислава Бож-
кова стала матерью после пе-
кинской Олимпиады, а теперь 
возвращается к лучшим образ-

цам той биатлонистки, кото-
рая стояла на подиумах этапов 
Кубка мира. Получается не без 
проблем, мучительно. В пер-
вых гонках под Минском Анна 
стреляла большей частью по 
нервам своих поклонников, 
но к последней гонке собра-
лась и не оставила никаких 
шансов соперницам: «Можно 
сказать, что я спасла сборную 
Беларуси? Я спасла себя. Если 
бы у меня сегодня не получи-
лась гонка, я не знаю, как бы 
справилась с этим напряже-
нием. Я очень сильно пере-
живала. После каждой гонки я 
была со слезами на глазах, го-
ворила: «Все! Я больше не хочу 
заниматься спортом». Было 
очень тяжело, если честно. По-
этому победа для меня очень 
ценна: мне удалось собраться 
и выиграть».

ДО ВСТРЕЧИ  
В МУРМАНСКЕ!
Перед последним этапом 

Кубка Содружества, который 
пройдет удивительно позд-
но – в апреле в Мурманске, 
в общем зачете женских со-
стязаний лидируют россиян-
ки Виктория Сливко (948 
очков), Тамара Дербушева 
(932) и Ирина Казакевич 
(918). Анна Сола, которая не 
выступала на летнем этапе в 
Сочи, пока далека от борьбы 
за первенство в общем заче-
те. Зато у мужчин белорусско-
российская интрига заостре-
на до предела. Как когда-то 
Мартен Фуркад и Александр 
Логинов, Дарья Домрачева 
и Тура Бергер, Антон Смоль-
ский и Эдуард Латыпов вот 
уже второй год подряд ведут 
между собой ожесточенную 
борьбу за «тотал». В прошлом 
сезоне победил россиянин (а 
белорус стал третьим после 
Карима Халили), а сейчас 
хет-трик Антона в «Раубичах» 
позволил ему обойти Эдуар-
да – 965 очков против 940. 
Что ж, тем интригующе ожи-
дание апрельских стартов.

 ■ В старый спор о том, почему белорусов до сих пор 
не всегда приглашают на внутрироссийские старты 
(или почему им далеко не всегда выплачивают пре-
миальные), только что плеснули изрядную долю кол-
довства. 

Антона Смольского спросили, почему сборная Беларуси не 
выступит в Спартакиаде сильнейших, которая пройдет в фев-
рале в Златоусте, и он ответил: «Нас не допускают. Будем тре-
нироваться, что нам еще делать? Может быть, свои внутренние 
старты какие-то проведем. Не назвал бы это потерей, но дело в 
том, что самые главные старты всегда проводились в феврале 
и наша подготовка строилась именно к этому. Здесь же мы сде-
лали уклон на январь, посмотрим, что из этого выйдет. Каждый 

год мы готовились к февралю, а в этот раз будет эксперимент. 
Спортсмены не могут повлиять на это». А потом к разговору под-
ключился популярный телекомментатор Дмитрий Губерниев: 
«Белорусы пока что не получили приглашение на Спартакиаду 
в Златоусте, это главный старт для наших биатлонистов. Всем 
без исключения понятно, что белорусов нужно приглашать ак-
тивнее, это разукрасит Спартакиаду. Кому-то, может быть, кто 
слабые, это не понравится, что белорусы будут выбивать почву 
из-под ног. Но для всех, для биатлона, для спорта, для России, 
для телевидения и зрителей это будет интереснее. Я до сих пор 
лелею надежду, что изменят решение российские спортивные 
власти и позовут белорусов на Спартакиаду в Златоуст. По-
верьте, они с удовольствием приедут, чтобы делать интереснее 
нашу спортивную жизнь».

...ДЕЛАТЬ СПОРТИВНУЮ ЖИЗНЬ ИНТЕРЕСНЕЕ

«РАУБИЧИ»: ТРИ ДНЯ КАК ОДИН МИГ

На пьедестале почета после гонки с массовым 
стартом Антон Смольский оказался в компании 
Рустама Каюмова и Карима Халили.

Анну Сола с победой первыми 
поздравили российские соперницы.

Динара в «Раубичах» отчаянно 
болела за Антона.

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

В ТЕМУ



12 января / 2024 / № 1 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.00 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Дед Мороз  

и Снегурочка» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Символы эпохи. Яйца 

Фаберже» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Кургапкина» (12+)
12.45 «Символы эпохи. Дед Мороз  

и Снегурочка» (12+)
13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Это здорово» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.22, 03.15 «МИРОВОЙ  

ПАРЕНЬ» (16+)
02.30 «Минск – Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Символы эпохи. 

Балалайка» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Березка» (12+)
09.15, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Икра» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Асафьев» (12+)
13.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)
22.22, 03.15 «ЛЮБИТЬ  

ПО-РУССКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка эфир 
07.12.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Символы эпохи.  

ВДНХ» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Студенческие отряды» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Доброволец (Волонтер)» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ  

СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Бельский» (12+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Крыши, парадные и яхтинг  
в Санк-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Трава у дома» (12+)

16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол)» (16+)
21.45, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
22.22, 03.15 «ЛЮБИТЬ  

ПО-РУССКИ-2» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Символы эпохи. 

Вытрезвитель» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Сталинский ампир» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Рыбный день» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ  

СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Легенды русского балета.

Гердт» (12+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ-2» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 00.30 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Почему все хотят 

вступить в БРИКС,  
а не в Евросоюз?» (12+)

22.22 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ-3» (16+)
02.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка. Эфир 
07.12.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Символы эпохи. 

Славянская красота» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Символы эпохи. Русские 

сезоны» (12+)
09.15, 21.45 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Прощание 

славянки» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ  

СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Вайнонен» (12+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ-3» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
22.22, 03.15 «ЧУДО» (16+)
05.55 Мультфильмы (0+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

09.30 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
11.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
14.20 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
15.15, 03.00 «Кремль.  

Эпоха царей» (12+)
16.10 «Карта Родины.  

Крыши, парадные и яхтинг  
в Санк-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

16.55 «ЧУДО» (16+)
19.00 «Культ культуры.  

Михаил Швыдкой» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.25 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 04.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+). 
Послевоенный Рим, давно не 
работающий Антонио вне себя от 
радости – он наконец-то находит 
работу. Но в первый же трудовой 
день у него украли велосипед, без 
которого невозможно работать! 
Вместе с маленьким сыном Бруно 
он пытается найти в огромном 
городе украденный велосипед...

22.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.45 «Символы эпохи. ВДНХ» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО  
ДЕТСТВА» (6+)

09.20 «Карта Родины.  
Крыши, парадные и яхтинг  
в Санк-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Антарктида.  
На краю света» (6+)

11.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
15.45, 03.00 «Кремль.  

Эпоха царей» (12+)
16.55 «БИТВА» (6+)
18.35 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» 

(16+). Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со своей 
земли, добрая фея дает Тото 
голубку...

22.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.45 «Символы эпохи.  

Рыбный день» (12+)

19 января 20 января 21 января

15 января 16 января 17 января 18 января

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Дни Брестской области 
проходят на московской 
международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ.

Гости смогут познакомить-
ся с экономическим, про-
мышленным, культурным 
и туристическим потенциа-
лом области, национальны-
ми традициями. Отдельные 
экспозиции представляют 
Национальный парк «Бело-
вежская пуща», мемориаль-
ный комплекс «Брестская 
крепость-герой», свободная 
экономическая зона «Брест», 
передает БЕЛТА.

Сельскохозяйственная от-
расль – гордость Брестчины, 
поэтому именно на ней сде-
лан один из акцентов. Посе-
тителям презентуют дости-
жения аграриев и лучшие 
продукты производителей 
региона.

– В сельскохозяйственном 
производстве заняты более 
46 тысяч человек, в перераба-
тывающей промышленности 
– свыше 15 тысяч. Наш ре-
гион производит четвертую 
часть продукции животно-
водства в Беларуси. Брестчи-
на – традиционный лидер в 
стране по объемам экспорта 
сельскохозяйственной про-
дукции и сырья, занимает 
третью часть в экспорте стра-
ны. Экспортируется более 75 
процентов произведенной 
молочной продукции, 40 про-
центов – мясной, 30 процен-
тов – цельномолочной, около 
30 процентов колбасных из-
делий, – отметили в комите-
те по сельскому хозяйству и 
продовольствию Брестского 
облисполкома. Продукция 
аграриев и переработчиков 
Брестской области поставля-
ется почти в 60 стран.

Промышленный потен-
циал региона показан через 
предприятия свободной эко-
номической зоны «Брест». 
Будет представлена деятель-
ность предприятий в видео-
роликах, а также установлен 
тачскрин с краткой инфор-
мацией о свободной эконо-
мической зоне. Сейчас она 
объединяет 76 резидентов, 
в том числе 17 предприятий 
с российским капиталом, 
работающих в мебельной, 
пищевой, строительной и 
электронной отраслях.

Представители Брестской 
области подготовили для 
гостей и культурную про-
грамму. Например, во время 
старого Нового года можно 
будет встретиться с белорус-
ским Дедом Морозом. Также 
в павильоне брестчан будут 
работать мастера народного 
творчества, которые прове-
дут мастер-классы. Выставка 
Брестского региона продлит-
ся до 29 января.

СМОТРИ, ПРОБУЙ, 
ПОКУПАЙ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Легендарный дуэт Надана Фридрихсон и Дми-
трий Пучков снова вместе. В программе «Диалоги» 
они обсуждают итоги года и дают свой прогноз 
на 2024-й.

Вы знаете, какие уровни секретности существу-
ют в России сегодня? Новый выпуск передачи 
«Союзные факты» расскажет об этом. И напом-
нит, когда и в связи с чем вводили эти режимы.
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3. ЯМАЛ
Этот полуостров нахо-

дится в Заполярье, добраться сю-
да – отдельный квест. Популярный 
транспорт в этой местности – оленьи 
упряжки и вездеходы. Это лучший 
отдых, если вы хотите почувствовать 
величие Крайнего Севера и позна-
комиться с первобытным укладом 
жизни коренных северных народов. 
На Ямале можно переночевать в чу-
ме (не забудьте взять теплую одежду 
и спальник), увидеть останки мамон-
тов в музее Салехарда, а если пове-
зет – северное сияние.

Невероятное место – Ямальский 
кратер. Это гигантская воронка диа-
метром 20 метров и глубиной – 50. 
В 2016 году он стал настоящей сенса-
цией: каких только гипотез не строи-
ли о его происхождении. В итоге уче-
ные пришли к выводу, что это первый 
обнаруженный криовулкан. Из недр 
подобных образований извергает-
ся вода, аммиак и метан. Выглядит 
весьма впечатляюще!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Эти российские города основательно 
накрыты белым покрывалом – глаз не 
отвести. Рассказываем, где лучше насла-
диться морозными видами.

1. АРХАНГЕЛЬСК
Его называют культурно-

исторической столицей Русского Севера. 
Рядом Арктика и Белое море, поэтому зима 
здесь длинная и снежная. В холодное время 
года город особенно привлекателен своей 
суровой красотой. Солнце намного ярче, 
чем на юге, а кристально чистое небо ярко-
голубого цвета. Фотографии из путешествия 
будут великолепными.

Основные достопримечательности Архан-
гельска расположились вдоль нескольких 
прибрежных улиц: по Троицкому проспекту, 
по пешеходному проспекту Чумбарова-Лу-
чинского и набережной Северной Двины. 
Ее длина – семь километров, она целиком 
огибает центральную часть города. Набе-
режную украшают десятки памятников и де-
ревянных арт-объектов, а зимой здесь по-
являются ледяные скульптуры. Прогуляться 
по ней и полюбоваться на величественную 
реку – обязательный пункт программы.

5. ЕКАТЕРИНБУРГ
Здесь на собственной шку-

ре можно почувствовать настоящую 
уральскую зиму. Наслаждайтесь се-
зонными забавами, не выезжая из го-
рода. Например, в парке Маяковского. 
Еще одно интересное место – ферма 
«Бархатные рога» в парке «Бажовские 
места» в Сысерти. Там обитают больше 
750 пятнистых оленей, медведи, кро-
лики, еноты, страусы, верблюд, козы 
и лошади. Можно покататься на санях 
или снегоходах.

Примечателен и питомник ездовых 
собак «Эльбрус». Настоящий рай для 
любителей этих животных находится 
в получасе езды от центральной части 
города. Там есть несколько программ, 
каждая из которых предполагает заезды 
на собачьих упряжках. «Лесная сказ-
ка» – километровый пробег с походом 
на скалы «Чертово городище». Наслади-
тесь общением с самоедами, лайками, 
маламутами, хаски и попутно получите 
незабываемые впечатления от ураль-
ской природы в снежных декорациях.

4. НАРЬЯН-МАР
Он расположился на побережье Баренцева моря. Красный город – 

так называют его ненцы. Лишь зимой центр Ненецкого автономного округа 
связан с Большой землей по суше. Эти места известны с ХII века, но самому 
городу всего 80 лет. Тут, за полярным кругом, есть даже свой музей и храмы. 
Но главное, ради чего стоит приехать сюда в это время года, – северное си-
яние. Здесь оно особенно яркое.

Обязательно загляните в культурно-деловой центр «Арктика». В нем можно 
узнать о традиционном укладе жизни, обычаях, обрядах ненцев. Чего здесь 
только нет – колоритные национальные костюмы, предметы быта, аутентич-
ные изделия мастеров художественных промыслов. А в местном магазинчике 
прикупите сувениры, которые будут напоминать о поездке в Нарьян-Мар.

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Па
ве

л 
ЛИ

СИ
Ц

Ы
Н/

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

ПЯТЬ МЕСТ, ГДЕ САМАЯ 
КРАСИВАЯ ЗИМА

2. МАГАДАН
Климат тут суровый. С ноября 

по май просторы региона покрыты снегом, 
Охотское море – льдом. Зато есть уникаль-
ные возможности для отдыха на природе. 
Санки, лыжи, тюбинги – все это пользуется 
здесь невероятной популярностью. Еще 
одна фишка – рыбалка. Область славит-
ся вкуснейшей рыбой и морепродуктами. 
В ближайших к городу бухтах Гертнера, 
Нагаева и Амахтонском заливе можно пой-
мать краба, налима, навагу и два вида 
корюшки – зубатку и малоротку. Опыт-
ные рыбаки советуют зимой отправляться 

в бухту Мелководную. Нужно преодолеть 
наледи и снежные барханы, чтобы добрать-
ся до лучшей рыбалки на корюшку. На ре-
ках и озерах тоже не бывает без улова.

Другое популярное развлечение – ката-
ние на снегоходах. Туристам предлагают 
однодневные программы к мысу Остров-
ному, бухтам Медвежка и Светлая. А еще 
можно заняться скайдайвингом. Привыч-
ная картина  – летающие над сопками 
пара планеристы. Здесь хорошо совер-
шить и свой первый прыжок с парашютом -  
снег амортизирует и смягчает приземле-
ние.

В Заполярье можно 
познакомиться с бытом 
северных народов.

В XVII веке Архангельск 
был единственным 
российским 
морским портом.

Поездка на Колыму 
давно не наказание, 
а захватывающее 
приключение.
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